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Las empresas sancionadas fueron: Gloria; 
Lactalis; Sabanalac, y Hacienda San Mateo: 
“Por presentar leche entera higienizada (UAT) 
con adiciones de lactosuero”. Además, desde 
finales el año anterior se viene realizando 
inspecciones por parte del INVIMA a más de un 
centenar de plantas procesadoras, en trece* de 
las cuales se tomaron medidas sanitarias por el 
I n s t i t u t o  N a c i o n a l  d e  V i g i l a n c i a  d e 
Medicamentos y Alimentos (INVIMA) por 
presuntamente incurrir en esta práctica desleal 
en el mercado de la leche.

Como ya se conoce, en la producción de leche 
se desarrollan procesos muy específicos 
cuando se transforma a cualquiera de sus 
derivados, pero cuando se produce leche 
entera no se le quita ni se adiciona nada; sin 
embargo ,  s i  se  va  a  p roduc i r  leche 
deslactosada se le quita el azúcar, y si se trata 
d e  p r o d u c i r  l e c h e s  d e s c r e m a d a s  o 

semidescremadas, se les quita la grasa total o 
parcialmente. En la producción de estas leches 
nada tiene que ver el lactosuero: Este es un 
producto generado en la producción de queso y 
mantequilla, en el momento en que el queso 
está condensándose para formar lo que se 
llama el “cuajo” y la mantequilla está haciendo 
las “micelas” para formar el producto 
propiamente dicho, quedando un sobrante 
líquido que tiene muchos menos componentes 
fisicoquímicos, que llamamos lactosuero. De 
modo  que  es te  sue ro  t i ene  va lo res 
nutricionales mucho menores, que los que 
tiene la leche. 

Por consiguiente, no se debe mezclar la leche 
con lactosuero porque esto hará que esa leche 
al terada empiece a perder contenido 
nutricional, densidad, viscosidad, cremosidad, 
sabor, aroma, además de grasa, proteínas y 
azúcares. 

SIC E INVIMA PONEN LA LUPA A LECHES 
ADICIONADAS CON LACTOSUEROS

l 12 de febrero de este año se conoció que cuatro empresas procesadoras de lácteos fueron 

Esancionadas con multas que suman alrededor de 21 mil millones de pesos por parte de 
Superintendencia de Industria y Comercio (SIC), por agregar lactosueros a la leche para 

rendirla, buscando con ello ventajas competitivas significativas, según lo revela el informe de esta 
entidad gubernamental.

Por: Leidy Diana Hincapié Bermúdez
Gerente       
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La leche entera pasa por un proceso de 
pasteurización, con temperaturas altas y 
tiempos determinados, de manera que al serle 
a g r e g a d o  u n  l a c t o s u e r o  s e  c a m b i a 
dramáticamente su perfil microbiológico, lo que 
es muy delicado porque no sólo se pierde en 
sensible medida la calidad de la leche, sino que 
puede tener efectos en la salud de los 
consumidores; aparte de que al perder calidad 
no satisface las necesidades nutricionales que 
por sus características composicionales ofrece 
la leche pura.   

El lactosuero agregado a la leche, aparte de 
tener un impacto sensorial negativo al 
modificar su sabor, contextura y cremosidad, 
puede aumentar la carga glicémica de esta, lo 
que la hace no apta para diabéticos y para 
personas intolerantes a la lactosa. De la misma 
manera, la mezcla, resultado de la adición del 
m ismo a  la  l eche ,  a l te ra  la  ca l i dad 
composicional de la misma por reducir su grasa 
y proteínas, aunque, en contraste, aumente su 
contenido de carbohidratos. Adicionalmente, 
en el proceso de su adición a la leche puede 
contaminarla, y plantear un significativo riesgo 
para la salud pública, al generarse en ese 
in te rcambio  bac ter ias  ta les  como la 
Escherichia coli, o la Salmonela que provocan 
a su ingesta problemas digestivos.  

No se desconoce los usos útiles del lactosuero 
como fuente proteínica y de minerales como 
alimento para animales; en la producción de 

lactosa en la industria farmacéutica, o para 
p r o d u c i r  p r o t e í n a s  h i d r o l i z a d a s  y 
concentrados, o también como excipiente en la 
producción de medicamentos, pero es 
inaceptable su utilización para rendir la leche.

En síntesis, la decisión de la SIC, de sancionar 
con multas multimillonarias a las cuatro 
empresas citadas e investigar a otros 
procesadores que presuntamente agregan 
lactosueros a la leche (UAT) llega en buena 
hora, en un contexto en que a los productores 
de leche se les está castigando vía precio, el 
litro de leche producido en el hato, mientras 
que una parte de la industria, mediante 
prácticas incorrectas, agrava su situación, al 
reemplazar, en parte, la leche, por lactosueros 
para buscar otra ventaja competitiva.    
   
Cabe agregar que las muestras analizadas por 
el  INVIMA corresponden a productos 
comercializados bajo las marcas: Medalla de 
oro, Máxima, Algarra, De la Cuesta, Alkosto 
Hiperahorro, Parmalat, Latti y Pomar. 

La invitación final para los consumidores no es 
dejar de consumir leche, sino por el contrario, 
encontrar en la leche el alimento nutritivo e 
inocuo que es, tratado con responsabilidad por 
marcas reconocidas que den tranquilidad y 
seguridad al momento de consumir los 
productos.
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En principio se puede mencionar la actividad de 
representación que realiza el Presidente del 
Consejo Administrativo de Cogancevalle al 
tener asiento en el Consejo Directivo de 
Fedegan, permitiendo dar a conocer las 
dificultades de la producción ganadera en la 
región, pero al mismo tiempo, gestionar de 
forma directa y rápida los recursos que se 
puedan ofertar desde Fedegan en caso de 
presentarse. Así mismo, desde la Gerencia se 
real iza lo pert inente, part ic ipando en 
representación de la Cooperativa en diferentes 
eventos gremiales, donde se puede mencionar 
el pasado Congreso Ganadero realizado en la 
ciudad de Barranquilla por parte de Fedegan 
donde convergen todos los gremios ganaderos 
de Colombia para mostrar los resultados de la 
actividad ganadera y proyectar esta actividad 

económica  con  todos  sus  re tos .  La 
participación en estos eventos permite conocer 
de primera mano los objetivos de la ganadería 
a nivel nacional y posteriormente, proyectar a 
Cogancevalle alineado con estos objetivos 
institucionales, técnicos, productivos y 
ambientales, como fue el  caso de la 
presentación por parte de Fundagan como 
nuevo ente certificador del Sello Ambiental 
Colombiano bajo la norma NTC 6556. Desde la 
dirección técnica de Cogancevalle también se 
participa en diferentes actividades de 
representación con un objetivo institucional en 
común y es el de representar a los ganaderos 
vallecaucanos en diferentes espacios con 
instituciones públicas y privadas, de orden 
regional y nacional para gestionar recursos en 
función de los productores de la región o en

COGANCEVALLE, ES RECONOCIDA A NIVEL 
NACIONAL POR SU GESTIÓN EN REPRESENTACIÓN 

DE LOS GANADEROS VALLECAUCANOS 

uando las empresas logran unir esfuerzos en función de un mismo objetivo para beneficiar a 

Cla comunidad ganadera del Valle del Cauca los resultados son mucho mejores. Es justo la 
unión de un trabajo articulado entre integrantes del Consejo Administrativo de Cogancevalle, 

La Gerencia y el equipo técnico que ha permitido mayores capacidades de gestión y mayor 
visibilidad de la actividad ganadera a nivel nacional. 

M.V.Z. M.Sc. Jorge Humberto Guerrero Quiceno
Director Técnico Cogancevalle      
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muchos casos para conocer nuevos proyectos 
de diferentes instituciones que vinculan a la 
ganadería como área de impacto en diferentes 
actividades. A continuación, se mencionan las 
actividades más relevantes y las empresas con 
las que se ha realizado actividades de 
representación en los últimos meses del año 
2024 y los primeros del año 2025:

ANALAC:  Es ta  i ns t i t uc ión  a  l a  que 
Cogancevalle pertenece como Asociado, ha 
permitido manifestar y mostrar en sus reportes 
de difusión nacional la problemática de precios 
bajos pagados a los productores. Con esta 
información publicada, el Valle del Cauca ha 
logrado ser más visible como sector productivo 
que puede llegar a tener un alto impacto social 
y económico en las personas del campo 
vallecaucano.

SAG: Con el acompañamiento de la Dra. María 
Eugenia Saavedra se han realizado múltiples 
reuniones para viabilizar la posibilidad de 
participar en proyectos que permitan obtener 
recursos para los ganaderos del Valle del 
Cauca.

WILDLIFE CONSERVATION SOCIETY 
(WCS): Con esta institución se desarrolló un 
proyecto en la zona de Roncesvalles para 
capacitar un grupo de ganaderos en temas 
ambientales y productivos finalizando el año 
2024.

FUNDAGAN: En los meses de diciembre y 
enero se han realizado diferentes reuniones 
para solicitar el apoyo de Fundagan con el 
proceso de certificación en el Sello Ambiental 
Colombiano para que los productores 
conozcan todos los beneficios que esto tendría 
y con el apoyo de Cogancevalle, se logre 
agilizar el proceso evitando el pago de visitas 
adicionales que traería incrementos en los 
costos de certificación.

GOBERNACIÓN DEL VALLE DEL CAUCA: 
En la búsqueda de nuevas posibilidades se ha 
participado de diferentes reuniones para 
beneficiar a los Asociados a Cogancevalle de 
un proyecto  de “Pago por  Serv ic ios 
Ambien ta les ”  (PSA)  por  par te  de  la 
Gobernación, donde las ganaderías de 16 

municipios podrían salir beneficiadas en la 
medida que cumplan con los requisitos 
establecidos por la Gobernación del Valle. Este 
proyecto se busca ejecutar durante el año 
2025.

ICA: Con esta institución siempre se ha 
mantenido una comunicación constante por 
todo lo relacionado con la sanidad de la 
ganadería en el Valle, pero muy especialmente 
desde el mes de noviembre a la fecha, se ha 
tratado de gestionar diferentes cursos en 
“Bienestar Animal para el transporte de 
Bovinos” como requisito obligatorio que deben 
tener los transportadores para lograr realizar 
esta actividad. En este proceso se gestionó la 
realización de dos cursos en el mes de febrero 
y  o t r o  m á s  e n   m a r z o ,  d o n d e  l o s 
transportadores tuvieron la posibilidad de 
certificarse. 

Adicionalmente, se ha manifestado la 
inconformidad de los ganaderos desde el año 
2024 con respecto a la gestión de guías de 
movilidad para el transporte de animales, 
dadas las dificultades presentadas, según lo 
refieren los ganaderos. Con este proceso tanto 
en el ICA directamente, como en la gestión 
realizada con los accesos personales que los 
ganaderos pueden tener a la plataforma 
adquirida para este propósito y que fue 
instalada a inicios del 2024, pero que ha 
presentado algunas dificultades por la gran 
cantidad de información que recibe a nivel 
nacional.

Abril 2025A R T Í C U L O
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En temas de seguridad, Cogancevalle 
mantiene en comunicación permanente con las 
instituciones encargadas de esta actividad en 
el país con el propósito de comunicar las 
situaciones presentadas por los ganaderos del 
Valle del Cauca, Así mismo, se ha trabajado de 
forma conjunta con Fedegan en la formación de 
los Frentes de Seguridad Solidaria Ganadera 
(FSSG) manteniendo una comunicación 
constante con el General (r) Fernando Murillo 
quien en representación de Fedegan lidera 
todas las actividades a nivel nacional que estén 
relacionadas con temas de seguridad 
ganadera.
 
En otras actividades de representación 
Cogancevalle mantiene comunicación con 
directivos de importantes instituciones como:

MINISTERIO DE AGRICULTURA, FAO, CIAT, 
COMITÉ INTERGREMIAL DEL VALLE, 
AGROSAVIA Y UNIVERSIDADES DEL 

SECTOR, para actuar en representación de los 
ganaderos del Valle del Cauca y al mismo 
tiempo conocer los programas o actividades 
que cada una de estas empresas desempeña 
para evaluar la posibilidad de vincular los 
ganaderos en algunas de estas actividades, 
aportando de alguna manera al mejoramiento 
productivo de las empresas ganaderas.

Con estas actividades continuamos ejerciendo 
nuestro eslogan, pero en este caso desde la 
representación gremial: Cogancevalle es 
apoyo efectivo al ganadero.

Abril 2025 A R T Í C U L O
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“Cogancevalle da la bienvenida a este nuevo 
evento ambiental a todos cuantos asociados y 
amigos se hallan aquí presentes y agradece su 
asistencia e interés en los contenidos a tratar 
hoy, relacionados a la producción ganadera 
sostenible en el contexto global, y cuál es el 
verdadero aporte al cambio climático de la 
ganadería desarrollada a pasto con adecuados 
manejos y cómo en realidad, se entiende la 
manera de percibir  nuestra act iv idad 
económica al ser estigmatizada por las 
emisiones de CO2, cuando en realidad la 
ganadería bovina en pastoreo genera servicios 
ambientales que la hacen parte de la solución 
en la crisis climática. En este sentido, el 
compromiso de Cogancevalle en su misión de 
servicio al ganadero prevé en su ya amplia 
agenda educativa, nuevos espacios de reunión 
y programas de capacitación a los que 
estaremos invitándoles de manera puntual”, 
expresó el MVZ, Jorge Humberto Guerrero 
Quiceno, Director del departamento técnico de 

la Cooperativa, en la instalación del seminario. 

Seguidamente, tomó la palabra el Director 
Técnico de la Asociación Colombiana de 
Ganadería Regenerativa Acooganar PhD. 
Román  J iménez  que  d i se r t ó  sob re : 

“El pastoreo de ultra alta densidad, una 
herramienta de la ganadería regenerativa”, 
habiendo iniciado por mencionar que el 
pastoreo intensivo no selectivo permite un alto 
impacto, puesto que a mayor cantidad de 
ganado pastoreando en el área más pequeña 
posible, durante el menor tiempo posible logra 
un efecto de manada y el acelerado descanso 
de la pradera, lo que constató con una imagen 
en la que dos centenares de bovinos 
apretujados en un área reducida pastean, de 
modo que en vez de dárseles más área, esta 
les es restringida, lo que igual hace que en vez 
de necesitarse un pastor para su manejo en el 
potrero se prefiera un vaquero; un concepto

“LA GANADERÍA VERDE HACE PARTE DE LA 
SOLUCIÓN EN LA CRISIS AMBIENTAL”

l pasado 20 de febrero, se llevó a cabo el Tercer Seminario Ambiental, organizado por 

ECogancevalle; evento que se realizó en el Hotel Guadalajara, de Buga, en el cual 
concurrieron 42 productores de distintas poblaciones del centro del departamento, donde 

directivos de la Cooperativa, académicos universitarios y ganaderos se dieron cita, dada la 
relevancia de los tópicos tratados de cara a tener respuestas a los desafíos del cambio climático, al 
propio tiempo que se dio a conocer el proceso para obtener el Sello Ambiental Colombiano.     

Abril 2025E V E N T O   G A N A D E R O
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innovador que se aúna al hecho de que es bajo 
las condiciones que exige el productor a su 
ganado y no al revés”, sostuvo el líder de 
ganadería regenerativa en el país.

En este contexto Jiménez precisó que este 
modelo productivo busca integrar los procesos 
naturales relacionados con los suelos, las 
plantas, los animales y la intervención humana. 
El Médico Veterinario Zootecnista precisó que 
el trabajo de investigación aplicada en 
Ganadería Regenerativa, lleva ya quince años 
con notables logros, donde se emula un 
poquito con la avicultura en términos de 
eficiencia, así, en este proceso el animal que 
no cumple con los parámetros se despaja, no 
se da cabida a ganados enfermos para 
racionalizar costos, y las personas a cargo han 
de estar capacitadas, valga la cuña aprovechar 
en este sentido a Cogancevalle.
 
Los beneficios en pastoreo Regenerativo son 
muchos, veremos que se acelera la selección 
natural, y que la conversión si hablamos en 
peso verde o materia fresca por hectárea es 
eficiente; de la misma forma se trabaja en la 
identificación de vacas precoces (con genes 
fértiles) y también de los toros más precoces 
(inclusive hasta de doce meses) o exprese 
menos IEP. Y revisando adicionalmente otros 
parámetros, como la condición corporal. Así 
mismo desde que nace se observa su virilidad, 
se trabaja sobre suelos cubiertos; “la 
naturaleza nos va diciendo cuando debemos 
hacer cambios”. Vemos ejemplares distintos, 
eso es selección natural, su dimorfismo sexual, 
es decir en cuanto a variaciones de su 
fisonomía externa, tanto como su tamaño y 
color entre machos y hembras de la misma 
especie. Jiménez recomienda dar mayor 
tiempo de recuperación a las pasturas para su 
mayor vigor, y buscando mejorar costos y 

ganancias. Dar un período mayor al levante y al 
destete que se nutran de pasturas verdes y la 
biodiversa oferta de la finca lo cual redunda en 
mejor digestión de las pasturas.  

Rentabilidad Sostenible y el PUAD como 
Herramienta de Manejo

Básica es la cerca eléctrica que protege al 
animal de los depredadores y de sí mismo, al 
mantenerlo dentro del predio, y para separar el 
tipo de animales, para el crecimiento y la 
rotación de cosechas y pastos, instalación 
económica con alambre de cobre, instalación 
de bidones, teniendo en cuenta que el ganado 
es un animal de rutinas, sembrar leguminosas, 
y otros forrajes y plantas con propiedades 
medicinales, rescatar el espartillo, tener banco 
de semillas, fijarse en dónde estuvo el ganado. 
El entorno nos dice qué tamaño de animales se 
debe tener, y en cuanto a parásitos, no manejar 
baños sino analizar la ciclicidad de las plagas 
para su control biológico. 

Tener en cuenta las leyes del pastoreo, sus 
curvas de crecimiento y desarrollo evolutivo, y 
la ley del máximo rendimiento. Ayudar al animal 
en sus requerimientos para que se pueda 
cosechar mejor cantidad de forraje de la mejor 
calidad, observar la ley del requerimiento 
regular: “a más tiempo de estadía del ganado, 
más desperdicio en el potrero”, para que el 
animal pueda dar rendimientos regulares no 
permitiendo que esté días de más en la misma 
parcela.

tip ganadero

Abril 2025

Amigo ganadero: ¿Sabía usted que ahora obtener el Sello Ambiental Colombiano es mucho más fácil porque su valor bajo a 
$ 4.500.000 y tiene una duración de 3 años con dos seguimientos cada año? Pregunte en Cogancevalle cómo iniciar el 

proceso y el equipo técnico le contará el proceso que se debe seguir de acuerdo a la norma NTC 6550:2021 
y sea uno de los productores con valor agregado en su producto final.

E V E N T O   G A N A D E R O



9N O T A S  G A N A D E R A S 9

Una Mirada Nueva Sobre la Emisión de 
Gases De Efecto Invernadero (GEI)

María Cristina Amézquita PhD en Ciencias 
Ambientales egresada de la Universidad de 
W a g e n i n g e n ,  H o l a n d a ,  d i s e r t ó 
concienzudamente sobre “La industria 
Ganadera Mundial Frente al Cambio Climático: 
Oportunidades para Colombia”, haciendo un 
balance puntual sobre las cantidades, 
actividades y lugares del mundo conforme el 
índice IPCC, actualizado hasta mediados de 
2021, relacionados con las emisiones de gases 
de efecto invernadero (GEI) naturales CO2, 
CH4, y N2O, demostrando que lideran esa lista 
el carbón, el petróleo y el gas natural, cuyas 
fuentes de emisión son principalmente las 
industrias que liberan la mitad de dichos gases, 
emisiones que no únicamente calientan los 
mares sino que derriten los nevados (bastaría 
observar la destrucción de las capas de hielo 
de la sierra del Cocuy, a punto de extinción 
hoy!, y no solo esto: acidifican los mares. 
Siendo los países más contaminantes China, 
Estados Unidos, la Unión Europea, India, 
Rusia, entre otros. Colombia aporta el 1,37% a 
n ive l  mund ia l ,  l o  cua l  es  a la rmante  
especialmente por el  problema de la 
deforestación de nuestras selvas, pero se le 
suele achacar a la ganadería en buena medida, 
cuando en realidad, la actividad ganadera 
bovina, contrario a lo que muchos dicen, 
contribuye a disminuir el efecto de la 
contaminación y eruptos del ganado, porque, 

en nuestro país, se desarrollan sistemas a 
pastoreo, cuyos servicios ambientales, mitigan 
con creces los leves daños que sus emisiones 
de carbono estarían provocando, según lo 
indica la investigación desarrollada por la 
científica. La industria ganadera en el contexto 
mundial engloba sesenta especies animales, 
que producen leche, carne, huevos, pieles, 
entre otros productos, y constituye el tercer 
bioma en el planeta, explotaciones que se 
desarrollan 1. En el desierto, de forma nómada, 
2. En bosques y sabanas 3. En confinamiento, 
este tercer tipo se desarrolla en los países del 
llamado primer mundo, tipo de explotación que, 
sí es contaminante y representa el 97% de la 
producción bovina en el mundo, tanto que el 
pastoreo a duras penas representa un poco 
menos del 3%, según lo señala la doctora 
Amézquita. 

En el país el 56% de las emisiones de gases 
GEI, lo genera la industria y el comercio, el 36% 
la producción de cocaína, y apenas el 8% la 
producción agropecuaria, es decir, de 
alimentos, porcentaje del cual sólo el 3,6% lo 
genera la ganadería. De manera que, si 
¿Colombia genera a nivel global, apenas el 
1,3% de las emisiones totales de GEI, la 
proporción de los gases emitidos por la 
actividad ganadera en el país es irrelevante 
realmente! En cambio, la captura de CO2, en 
sistemas de pastoreo es notable y clave en la 
conservación de carbono orgánico, el cual se 
almacena en depósitos de larga vida,
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permitiendo la recuperación de la capa vegetal 
a la par que los bosques de su alrededor 
cumplen una función central en el cultivo del 
agua. De allí la importancia que tienen los 
sistemas silvopastoriles y agroforestales y los 
cultivos de gramíneas y leguminosas alrededor 
de los potreros. Los SSPI regulan y recuperan 
naturalmente el bosque nativo y el contenido 
de carbono en suelo y biomasa. La captura de 
carbono en sistemas SSPI es clave en el 
p roceso  de  recuperac ión  de  sue los 
deg radados ,  según  l o  i nd i ca  en  su 
investigación (Amézquita) por el contrario, las 
laderas andinas erosionadas y la mengua del 
bosque tropical húmedo, donde se siembra 
coca, en el Amazonas, en particular, se 
convierten en factores generadores de gases 
GEI.

Colombia se ha comprometido a reducir 77 
millones de toneladas de gases GEI en el 
marco de la conferencia mundial de la 
biodiversidad COP 15, al año 2030, tarea en la 
que muy bien encaja como propósito 
desestigmatizador de la producción ganadera 
colombiana, orientando y profundizando ese 
rol como generador de servicios ambientales o 
rurales, a la par que los productores podrían 
gozar de descuentos y utilidades. Ello 
significaría una gran contribución para el 
cumplimiento de esa meta.

Hacia la Obtención del Sello Ambiental 
Colombiano 

En el marco del Segundo Seminario Ambiental 
de Febrero Coganvalle, se llevó a cabo una 
exposición del equipo de Fundagan, presidido 
por su directora ejecutiva Nataly Delgado 
Pinzón sobre “Cómo obtener el Sello Ambiental 
Colombiano”.

La Fundación Colombia Ganadera, Fundagan, 
es una institución acreditada por la ONAC de 
MinComercio, para certificar predios bovinos y 
bufalinos en el país, en calidad de organismo 
evaluador de la Conformidad, productos, 
procesos y servicios, de acuerdo a lo 
establecido en la ISO/IEC 170 65, de 2012 que 
ofrece un servicio de certificación bajo la norma 
técnica colombiana NTC 6550 de 2021, la cual 

establece los criterios para las ganaderías 
sostenibles bovinas, observó Delgado Pinzón: 
“Esta acreditación nos da el aval para poder 
visitar predios para su certificación. La 
aplicación de esta norma busca fomentar 
prácticas sostenibles en las fincas donde se 
maneja ganadería”.
    
Finalmente se debe reconocer que el Sello 
Ambiental Colombiano t iene múlt iples 
beneficios entre los que se pueden resaltar: 

· Mejora la confianza en los hatos al tener 
un producto diferenciado, generando 
valor competitivo en el mercado global.

· Permite val idar los procesos de 
sostenibilidad y/o responsabilidad 
ambiental en las fincas.

· Genera confianza en los consumidores 
respaldada en la calidad de los 
productos finales.

· Proporciona valor agregado en los 
productos de los predios certificados.

Para este propósito Fundagan cuenta con un 
equipo certificador conformado por médicos 
veter inar ios, zootecnistas, ingenieros 
agropecuarios e ingenieros ambientales, 
capacitados en las normas técnicas ya 
indicadas.

Abril 2025
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Es por esto que este año 2025 Cogancevalle 
ofrece para sus Asociados un programa 
ambiental que empieza por una visita técnica 
inicial donde se realiza un diagnóstico a través 
del software Survey 123 (usado por Cipav para 
t o d o s  l o s  p r o g r a m a s  a m b i e n t a l e s 
desarrollados en Colombia y en los países 
donde ejecuta proyectos ambientales), donde 
se realiza un diagnóstico inicial que será el 
insumo para establecer una estrategia de 
mejoramiento que lleva al ganadero a ser 
sostenible desde lo económico, lo productivo y 
lo ambiental. Este programa tiene por objetivo 
motivar la implementación de prácticas 
amigables con el medio ambiente y preparar al 
ganadero (si así lo quiere) para obtener el Sello 
Ambiental Colombiano.

O t r o s  s e r v i c i o s  d e  g r a n  i m p a c t o 
implementados en los últimos dos años son: La 

bromatología y aforo digital, cálculo de la huella 
de carbono, proyecciones productivas y 
ajustes en la dieta de las vacas según propósito 
product ivo,  eva luac ión de costos de 
producción, simulación de costos en la 
ganadería de ceba, entre otros servicios que 
serán recordados al final. Estos servicios son 
esenciales para ayudar a los ganaderos a 
enfrentar desafíos como el cambio climático, la 
escasez de recursos, la disminución de precios 
y las necesidades de innovación tecnológica. 
Pero este impacto se logrará con el 
compromiso de los ganaderos y con la 
convicción de querer mejorar su sistema 
productivo.

COGANCEVALLE: A LA VANGUARDIA DE LOS SERVICIOS 
TÉCNICOS   PARA LA GANADERÍA VALLECAUCANA

ada año trae retos y nuevas oportunidades para los ganaderos y Cogancevalle se prepara 

Cconstantemente para atender estos retos, tomando en cuenta las necesidades 
manifestadas por los ganaderos, pero al mismo tiempo se tiene en cuenta las tendencias en 

la producción bovina a nivel nacional y mundial, tratando de desmitificar todo lo negativo que se 
menciona de la ganadería y sus productos.
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La prestación de estos servicios no sólo 
impulsa la productividad, sino que también 
fomenta el desarrollo sostenible, ayudando a 
los ganaderos a mejorar la calidad de vida 
propia y la de sus colaboradores. En conjunto, 
estos servicios son una pieza clave en la 
modernización y sostenibilidad del sector 
agropecuario. A continuación, se recuerda 
nuevamente otros servicios que Cogancevalle 
ofrece a sus Asociados: 

1.  Asistencia técnica integral a productores.

2.  Chequeos reproductivos. 

3.  Servicio de ecografía.

4.  Atención de urgencias.

5. Participación priorizada en los eventos 
académicos realizados por Cogancevalle. 

6.  Capacitaciones personalizadas en campo.
 
7. Análisis de indicadores productivos y 
reproductivos en software ganadero. 

8.  Chequeos de mastitis (CMT).

9.  Análisis epidemiológico de la mastitis.

10.  Evaluación de factores de riesgo en rutina 
de ordeño para la mastitis.

11. Acompañamiento en el Control lechero 
(CNCL).

12.  Cirugías. 

13.  Cer t i ficac ión  de  ha tos  l i b res  de 
Tuberculosis bovina.

14. Certificación de hato libre de Brucelosis 
bovina. 

15. Toma de muestras de sangre para 
movilización de bovinos.

16. Tuberculinizaciones de bovinos para 
movilización.

17.  Asesoría técnica para la comercialización 
de bovinos (compra de animales para 
producción).

18.   Acompañamiento técnico a porcicultores.

19.   Capacitación en granja a porcicultores.

20.   Representación gremial.

21.   Acompañamiento técnico con Agrónomo.

22.   Mediciones de fincas.

23.   Podología bovina.

Para acceder a estos servicios debe solicitarlos 
e s c r i b i e n d o  a l  c o r r e o 
dir.tecnico@cogancevalle.com o directamente 
con cualquiera de nuestros técnicos en cada 
una de las sedes o también en la sede principal  
de Tuluá, en el tercer piso en oficina de 
Departamento Técnico.
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Felicitaciones para los productores sur 
colombianos de leche, que han ido impulsando 
una cultura de la calidad, la eficiencia y la 
trazabilidad y están sacando la cara en el 
contexto de la nación por la actividad 
productiva lechera pese a la crisis de los 
precios y la falta de consideración de algunos 
industriales que terminan afectando toda la 
cadena productiva.

También resulta de interés anotar que Nariño 
que es un departamento donde en buena parte 
se practica el extensivismo cierra el top 10, 
paradójicamente, pues en la zona además 
predomina el minifundio, de manera que este 
puede ser un buen punto de partida para una 
investigación zootécnica porque ello puede 
estar demostrando que el hato ganadero 

nariñense sin mucho desarrollo tecnológico, 
conserva sus bosques, a la par que al brindar 
espacios l ibres al ganado revierte en 
sostenibilidad y calidad composicional de la 
leche, a la vez que puede estar mostrando 
algún desarrollo genético que empieza a dar 
sus frutos.

Refiere el Top 10 de calidad lechera a las 
leches que en su composición gozan de 
importantes contenidos de sólidos totales, 
puesto que ello está indicando su riqueza en 
términos de proteínas, vitaminas, grasa, 
lactosa y minerales que, de una parte, permiten 
al procesador un buen rendimiento en 
productos tales como la leche en polvo, los 
quesos, mantequillas y los yogures, así como 
otros derivados de la leche que se utilizan en la

VALLE, QUINDÍO, CAUCA Y NARIÑO EN EL TOP 10 
DE LA MEJOR CALIDAD DE LECHE SEGÚN LA UNIDAD 

DE SEGUIMIENTO DE PRECIOS (USP) 

iempre que se habla de calidad de leche en Colombia, se consideran las mayores cuencas 

Slecheras del país como Antioquia, Boyacá y Cundinamarca, entre otros, pero gran sorpresa 
ha causado el reciente reporte de la Unidad de Seguimiento de Precios de la Leche USP, del 

Ministerio de Agricultura en el cual se menciona el Top 10 de los departamentos con mejor 
resultado en la calidad composicional, donde se resalta el Valle del Cauca, Quindío, Cauca y 
Nariño, como zonas con un resultado superior a otros departamentos en el 2024.
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agroindustria, y de otra parte, el grado de 
aceptabilidad de dichos productos en el 
mercado interno.

De acuerdo con la revisión hecha al respecto 
por Contexto Ganadero, la revista del gremio 
ganadero nacional, el promedio de sólidos 
totales ponderado expresado en (g/100 g de 
leche) realizado por la USP, revela que el 
Atlántico goza de la mejor calidad de leche 
(12.901), seguido por La Guajira, El Cesar, 
Bolívar, Magdalena, Sucre, Quindío (12.384) 
Cauca (12. 334) Valle del Cauca (12.309) y 
Nariño (12.292), aclarando que este análisis es 
de calidad más no de cantidad porque los 
resultados  seguramente serían  mayores para 
otras regiones. Cabe exaltar el meritorio 
esfuerzo ganadero de los productores lecheros 
quindianos, donde igual predomina el 
minifundio, pero además gozan de un 
significativo desarrollo tecnológico, situándose 
por encima de Cauca, Valle, y Nariño.

Vale la pena recordar el decálogo de 
recomendaciones a tener en cuenta 
determinado por especialistas en la 
productividad lechera: 

1. Establecer un programa de mejoramiento 
del ganado con base en cruzamientos con 
razas de amplio reconocimiento productivo 
lechero.  Procurar la alimentación adecuada 2.
y/o dietas balanceadas a los animales teniendo 
en cuenta parámetros nutricionales que 
garanticen el mejoramiento composicional de 
la leche.  Diseñar y ejecutar estrategias 3.

orientadas a mantener su salud mediante el 
establecimiento de un programa de salud 
animal preventiva, articulado a los programas 
oficiales de vacunación. Manejar y controlar 4. 
la Mastitis en el hato mediante asesoría 
profesional.  Definir, adoptar y asegurarse de 5.
que se cumple en la finca un manual de 
“Buenas Prácticas de Bienestar Animal” (BPA) 
definido conforme las necesidades de los 
bovinos y su comportamiento, los manejos y 
procesos, y según las características de los 
predios, recursos y posibilidades  Disminuir 6.
el estrés calórico, teniendo en cuenta que 
aspectos tales como las razas, edades, 
colores, y pelajes, son determinantes de la 
susceptibilidad de los animales al estrés 
calórico. 7. Adoptar el “Manual de Buenas 
Prácticas Ganaderas (BPG) en el que se 
descr iban  las  ru t inas  de  l imp ieza  y 
mantenimiento de las instalaciones para la 
actividad ganadera del predio. 8.  Aumentar la 
frecuencia del ordeño.  Adoptar el Manual de 9. 
Buenas Prácticas de Ordeño” en el hato, 
definirlo y aplicarlo hasta donde sea posible, y 
10. Revisar permanentemente las rutinas de 
producción, obtención, cuantificación, 
almacenamiento, transporte y distribución de la 
leche que se está produciendo para 
asegurarse de que el proceso de control de 
calidad de la leche se esté cumpliendo en la 
medida de lo posible. 

Con estas s imples,  pero importantes 
recomendaciones se logrará obtener una leche 
de buena calidad y en suficiente cantidad.     
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Se puede pensar que no debe importarnos que 
Estados Unidos ponga además de sus 
barreras sanitarias, otras barreras arancelarias 
a los productos ganaderos, puesto que 
precisamente debido a las restricciones 
sanitarias, nuestros productos cárnicos aún no 
t i enen  cab ida  en  su  mercado  y  por 
consiguiente no se exporta hacia allá hasta el 
momento (aunque las posibilidades están 
dadas). En cambio, Colombia, sí importa unas 
siete mil toneladas de cárnicos provenientes de 
Estados Unidos.

En cambio, de leche, ya lo sabemos, de no 
presentarse mayor novedad, se importarán 
alrededor de 19 mil toneladas puesto que este 
es el cupo para 2025, presumiblemente: 
18.987 toneladas de leche en polvo, para ser 

exactos. Ello sin contar con las importaciones 
extra cupo que tendrán que pagar un modesto 
arancel del 2,2% según lo pactado en el TLC. 
Sumado a ello está el cupo de importaciones 
de la Unión Europea que alcanzará para este 
año 8.800 toneladas más de leche en polvo que 
en enero estaba superando la cifra importada 
desde los EUA. En fin, de darse un escenario 
en el que toda esa leche entre al país, se 
ahondará aún más la crisis de la producción de 
leche en el país, lo cual es muy preocupante 
porque cada kilo de leche en polvo que entra al 
país desplaza diez litros de leche líquida en el 
mercado interno. Se estima que la leche 
importada representa el equivalente a una 
quinta parte de la producción nacional. Es 
urgente pues una renegociación del TLC, con 
Estados Unidos, el cual determina, “como para

LOS DESAFÍOS DEL SECTOR BOVINO 
EN 2025

ás allá de la polémica por la crisis diplomática generada entre Estados Unidos y Colombia 

Mpor el tema de los deportados y la bajada de tono de ambos líderes presidenciales, fue 
superado el “impasse” por la vía de la diplomacia, ello sin ignorar que en su afán 

proteccionista los EUA, impondrá aranceles del 25% a los productos procedentes de Argentina, 
México, Colombia y Brasil, a la par que el Gobierno colombiano, actuando en reciprocidad procedió 
a imponer aranceles por el mismo porcentaje a los productos importados del gigante 
norteamericano invocando el derecho a un intercambio equilibrado y justo en sus relaciones 
comerciales, y paralelamente abriendo una puerta a la renegociación de los Tratados de Libre 
Comercio suscritos entre los dos países. Aunque finalmente EUA, redujo al 10% los aranceles a 
Colombia y Brasil.
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acabarla de amolar”, que el comercio de la 
leche entre los dos países para 2026 sea libre, 
cuestión muy desigual puesto que Colombia 
escasamente exporta a dicho país, unas dos 
mil toneladas en productos lácteos. 

Este será pues el principal desafío para la 
producción lechera en nuestro país.

Desde luego, no hay que perder la perspectiva 
ni creer que es insalvable la situación de la 
actividad productiva lechera, se trata de 
responder a los retos que la coyuntura 
presentada en el contexto interno propone, 
teniendo en cuenta tres cosas, según lo ha 
dicho recientemente Oscar Cubillos, desde su 
visión de director de Planeación de Fedegan, a 
saber:  1. Trabajar en el mejoramiento y 
ampliación del acopio formal de la leche. 2. 
Aumentar la producción de leche de tal manera 
que se haga más competitiva en términos de 
sus costos de producción, y 3. Lo más 
importante: mejorar la calidad de vida de los 
productores, sus equipos de trabajo y 
procesadores.

Pero, parece utópico que en las condiciones 
actuales se aumente la producción de leche en 
el país; otros economistas estiman que lo que 
hay que hacer es convertir en terneros las 
leches excedentes y otros creen que mientras 
no se generen salvaguardias para la protección 
de la producción nacional, por el contrario, hay 
que considerar es la posibilidad de producir 
menos leche en la medida de lo posible. 
        
El sector agropecuario registró un aumento del 
10% (aprox. )  habiendo impulsado e l 
crecimiento del PIB nacional en 2024. Lo que 
estaría probando la resiliencia del agro 
colombiano en un entorno mundial complejo en 
el que es prioritaria la producción sostenible de 

cara a paliar los efectos nefastos del cambio 
climático. El subsector ganadero de carne y 
leche bovino representa más o menos la 
tercera parte del PIB agropecuario. 

En el caso de ganadería bovina la tasa de 
crecimiento de su producción fue buena siendo 
de 4,4% en el segundo trimestre del 2024, sin 
embargo, contrasta con la poca dinámica 
registrada en el primer trimestre del año.  No 
obstante, debe tenerse en cuenta que la faena 
de bovinos se mantiene muy estática por 
cuenta de la afectación del consumo formal y 
sobre todo la mayor clandestinidad. A pesar de 
crecer aún tiene mucho potencial, que 
depende del mejoramiento de condiciones 
macroeconómicas, especialmente ingreso 
monetario y menores precios; así como de 
inversión y mejoramiento de la variable 
seguridad.

Por su parte, la tasa de crecimiento de 
producción de leche cruda también muestra 
una recuperación importante, y se prevé que 
siga creciendo en lo que resta de 2025. Sin 
embargo, como en 2024 este crecimiento será 
en volumen y no en valor probablemente, es 
decir que la producción de leche ha empezado 
a recuperarse generando excesos de oferta en 
un mercado en donde el consumo ha decaído 
afectando drásticamente los precios al 
productor,  ocasionando la cr is is  que 
actualmente vive el sector lechero y que lleva 
ya una ocurrencia de más de dieciocho meses. 
La ganadería contribuyó grandemente a ese 
logro pese a la crisis lechera, y viene creciendo 
en promedio un 2,5% desde hace dos décadas, 
en el año pasado se estima que creció un 2%. 
A continuación, se presentan 5 datos 
relevantes para la producción de carne y leche 
en Colombia:

tip ganadero

Abril 2025

Amigo Ganadero: ¿Sabía usted que la actividad ganadera consiste en la cría y cuidado de animales domesticables para la 
producción, mercadeo y consumo humano de leche, carne, huevos, pieles, cuero, lana y otros subproductos; y que en esta 
clasificación se incluye más de 60 especies animales? Por eso cuando se hable de ganadería es importante aclarar si los 

indicadores a mostrar hacen referencia a la ganadería bovina.
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1. Debido a barreras sanitarias Colombia 
no exporta carne a Estados Unidos y no 
es probable que esa condición se 
modifique en el corto plazo. Sin 
embargo, Colombia importa alrededor 
de 7.000 toneladas de carne desde 
USA.

2. Colombia exporta apenas sí, unas dos 
mil toneladas de lácteos anualmente a 
los Estados Unidos, en contraste el país 
importa unas diez veces esa cifra en 
sólo leche en polvo.

3. Después de 13 años de vigencia del 
TLC con Estados Unidos y dado el perfil 
proteccionista de la administración 
Trump, y ante el enrarecimiento de las 
re lac iones d ip lomát icas resu l ta 
improbable que se modifique.

4. Son tres los desafíos para la cadena 
l á c t e a :  1 .  A c o p i a r  y  p r o c e s a r 
formalmente más leche. 2. Aumentar la 
producción total del líquido para que sea 
más competitiva en relación con sus 
costos de producción. 3. Mejorar la 
calidad de vida de los productores y 
procesadores.

5. Con mayor producción sostenible; 
c r e a c i ó n  d e  v a l o r  a g r e g a d o ; 
competitividad e integración de la 
cadena productiva en Colombia puede 
competir en el exigente mercado global.

ALGUNOS DATOS CON RESPECTO A LA 
ESTRUCTURA DEL SECTOR BOVINO 

a. Colombia se ubica en el décimo 
segundo lugar en producción ganadera 
del mundo, y es quinto en el continente 
americano.

b. El sector representa el 26,2% de PIB 
agropecuario, y en términos de su valor 
representa casi la tercera parte.

c. La ganadería crece a un ritmo promedio 
del 2,5 % anual en el país desde hace 
dos décadas.

d. La ganadería ocupa e l  34% de 
hectáreas del agro colombiano.

e. La actividad ganadera emplea 634 mil 
personas de forma directa.

f. Representa el 19,3% del empleo 
agropecuario.

g. El hato ganadero suma 29,2 millones de 
cabezas bovinas.

h. Anualmente el sacrificio supera los 3,0 
millones de reses.

i. Sumadas las exportaciones de ganado 
en pie y en canal alcanzan los 344 
millones de dólares.
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Nos adentramos por una carretera que sube 
sobre una tierra negra que llaman de laboreo 
por entre senderos como en una ensoñación 
trazados por en medio de esbeltas arboledas 
de nogal cafetero que igual en algunas áreas 
de la finca les sirven de cercas vivas, en esa 
mañana fresca de octubre en la que nos vamos 
adentrando en la albura matinal  en aquel lugar 
donde todavía a media mañana la niebla insiste 
en quedarse, de manera que aunque no llueva 
mucho las hojas amanecerán cubiertas de 
rocío ... el verde perenne de sus praderas así lo 
pregona. Avanzamos por entre breves 
columpios y vemos un establo sobre el lado 
derecho que es y no es de La Clarita, porque 
este pertenece a la finca de un hermano de los 
nueve hermanos que son herederos de este 
fresco rincón del mundo donde la temperatura 
oscila entre los 19 y los 22° C. Su propiedad les 

viene desde sus ancestros hace un siglo, y 
ellos y sus padres han sabido conservarla a lo 
largo del tiempo; el familión Llanos heredó 
parte del fundo de frutales, café, maíz y ganado 
l l a m a d o  L a  S o f í a  y  l o  d i v i d i e r o n 
equitativamente, pero un día, luego de porfiar 
cada cual con su terreno, decidieron recuperar 
la heredad original y se hicieron socios otra vez, 
incluyendo el Hato La Clarita, de manera que 
hoy la propiedad engloba a todos, como antes 
de la partición, pero su parte sigue siendo de 
cada uno, porque cada cual administra su 
pedazo original y únicamente la parte de 
bosque de neblina  de la alta montaña, en 
realidad es de todos juntos ... y eso! Pues es allí 
donde uno de ellos cultiva té, exclusivamente, 
habiendo heredado esta  vocación industrial 
del abuelo, que años atrás compró el predio a 
un señor Ospina, colega suyo del Banco 

LA CLARITA DE LA CUMBRE: 
GANADO JERSEY Y BIODIVERSIDAD  

r al Hato la Clarita es una experiencia fascinante, la carretera sale de Cali por la vía al mar, que 

Iasciende por el emblemático kilómetro 18 y cincuenta minutos después en una bifurcación 
situada sobre los 1.500 msnm, se abre la vía pavimentada que lleva a Dagua y sale a 

Loboguerrero, y otra vía, en parte despavimentada,  que va para Bitaco, un corregimiento de postal 
de cuatro mil habitantes, al que visitamos de pura curiosidad, porque queda a un kilómetro después 
de La Clarita cuya entrada encontramos sobre la margen derecha, al lado de una efigie de la virgen 
Santísima, y un aviso grandote de bienvenida a Bitaco; tierra de café, pájaros, flores, frutos, plantíos 
de té y gente pujante, trabajadora y tradicionalista.
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de la República, que trajo esa semilla 
aromática de la India, entró a ser dueño de ese 
cultivo pionero,  y acabó forjando en esa 
cumbre, del municipio de La Cumbre, en el 
Valle del Cauca, la única plantación de té que 
existe en el país; quizás porque no abundan los 
bosques de neblina ideales para que crezca 
esa planta estimulante que le compite por estos 
lares a nuestro café, y que tan bellamente 
recuerda en su bolero legendario “Tomando 
Té” el centenario cantante de la Sonora, Leo 
Marini, porque la niebla debe permanecer todo 
el tiempo aglomerada en esa cima, lo que 
únicamente pasa en los bosques de neblina 
donde no soplan los fuer tes v ientos 
arrasadores de otros  lugares que darían al 
traste con el té, plantación que pudimos 
vislumbrar de los 1.600 metros donde estamos 
sobre el  pico paramoso, en este día claro, ideal 
para fotografías en ese paisaje parsimonioso 
donde descargan su grito potente los 
barranqueros y si alzas la vista hasta el cielo 
verás las popochas nubes brillantes sobre el 
cerco de lomas de la cumbre, y a las intensas 
veraneras sobre los porches y andamios de las 
casas que parecen haber salido exprofeso a 
darnos la bienvenida, al médico veterinario 
Jhon Alejandro Montoya que visita y asiste la 
hacienda, en nombre de Cogancevalle, y yo, 
naturalmente. 

Una Cálida Bienvenida

El impresionante pasto estrella ha cubierto 
todo el suelo y crecido en promedio sesenta 
cms sin dejar un calvo en el terreno y 
espantando cualquier “Bueneza”, esta es si se 
quiere, un colchón de pasto del color verde 
“Cogancevalle” que al osar cruzar la pradera 
humedece nuestro traje hasta la rodillas, 
rodeada de árboles y arbustos y hasta algunas 
palmeras, igual que topamos con una 
simpática familia gall inacea, bajo una 
astromelia, lo mismo que con diversos pajaritos 
multicolores entre las ramas de sus arbustivas 
y con la casa de la familia del mayordomo 
exornada de arbustos frutales y flores de la 
media montaña. Y poco más arriba sobre el 
lado derecho un nutrido grupo de vacas sestea 
bajo un carbonero gigante en su mayor parte 
de la raza Jersey, compartiendo con algunas 

Holstein que hacen parte del núcleo genético 
que deviene por tradición en la Clarita, entre las 
que destaca una que tiene una “nube” de ubre, 
de la que “llueven” diariamente 24 litros de 
leche... y despuesito una Jersey que es 
acompañada por una bandada de garzas 
blancas y rumia entre la pradera, muy bien 
conformada, cuya ubre perfectamente inserta 
no se le queda en saga a la otra. Ahora 
levantamos la vista hacia la izquierda y vemos 
verde azul el picacho acicular en la cumbre. El 
ancho camino que lame un solecito tierno 
filtrándose por entre las ramas que se arquean 
sobre el sendero que se torna franco arcilloso, 
y avanzamos un pequeño tramo entre ese 
paraje como entrando en otro ensueño hasta 
tropezarnos con una mula bien tenida que 
acaba de llegar con su carga larga de Botón de 
Oro, sobre una angarilla, el follaje de corte 
básico para la vacada de La Clarita y se nos 
llena el alma de placidez.

La ramada cuadrangular donde la descargan, 
goza de un techo traslúcido y polisombra, su 
estructura está soportada sobre polines de 
eucaliptos, madera de la misma finca que igual 
se ha utilizado en  cercas, vigas y corrales; una 
potente máquina picapasto “Penagos” y no 
menos de una docena de canecas azules y 
negras (según sea el contenido) de plástico, 
cuya capacidad es de 200 kilos llenas de forraje 
picado que son fuente de proteína del ganado;
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una pesa, baldes para transporte de líquidos, 
herramientas, plásticos, y unos barriles de 
melaza para ensilar. Y agregado a todo ello 
vimos en el amplio espacio de la casa-establo y 
sus ramadas agregadas, una máquina de 
moler follajes, una mezcladora de humus y 
secar el compost, una motobomba en el 
estercolero, y la motobomba de presión para el 
riego (en épocas de verano); es de indicar que 
el hato goza de sistema de riego por gravedad 
¡Ah, y también tiene la planta eléctrica!.

Actividades que se resaltan en el Hato La 
Clarita

1. Banco de proteína con Botón de Oro: 
Esta es una planta ofrecida en silo, mezclado 
con melaza y microelementos diversos 
constituyendo una verdadera panacea 
alimentaria y una alternativa sostenible  y 
rentable (aspecto clave para enfrentar los 
desafíos de la crisis climática) en la producción 
y reproducción ganadera. De manera que la 
producción ganadera de La Clarita es rentable 
en lo económico y referente en lo ambiental.

2. Fertilización del pasto estrella: 
Además del silo, las vacas mantienen pastoreo 
con pasto Estrella, fertilizada con abono 
orgánico foliar y humus liquido “condimentado” 
con sulfatos que se aplica en las praderas en 
dos ocasiones: a los ocho días posteriores a la 
salida del ganado del potrero y luego a los 
quince días, esta, pudiera decirse que es una 
rotación clásica que regularmente está entre 
los treinta y treinta y dos días. Del mismo modo 
se aplica insecticida orgánico, fabricado en la 
finca con tabaco, citronela, ruda, botón de oro, 
ajo, cebolla, y pepino.

3. Control de ectoparásitos: Para esto, 
se fumiga con “fumigan” que se realiza de 
manera estratégica en días de manejo de la 
vacada. Al abono foliar se le agrega humus y 
compost producido en la finca a razón de tres 
toneladas por hectárea, cumplidas dos 
rotaciones, con la tercera; el abono orgánico es 
totalmente producido en la finca, con base en 
un completo proceso de reciclaje y  conversión 
de la boñiga en humus, el cual se almacena en 
bultos en una fresca ramada  para ser aplicado 

por raciones conforme el programa de manejo 
de las praderas cuyo ciclo completo pasa por 
su recolección en el ordeño y estaderos de los 
animales. 

4.  Producción de Humus: Las camas de 
lombriz californiana están distribuidas en su 
ramada según las necesidades del proceso en 
la elaboración del insumo y conforme sus 
estados (temporales) durante el año. A estas 
camas se adicionan sustancias húmicas 
(ácidos húmicos y ácidos fúlvicos y soda 
cáustica) biológico orgánico (estiércol, suero, 
miel y fósforo) y supermagro (estiércol, suero, 
fósforo, magnesio, levadura, borax, cal y miel)

Esas sustancias húmicas son conformadas a 
partir de los residuos (estiércol) orgánicos 
mediante la acción de microorganismos, sobre 
todo bacterias y hongos que sirven al propósito 
de mejorar el crecimiento y desarrollo de las 
pasturas y demás follajes, al aumentar la 
fertilidad del suelo y enriquecer su composición 
físico-química, lo mismo que el biológico 
orgánico, y el súper magro, debido a los 
cambios que promueven en el metabolismo de 
las plantas, a disminuir su estrés ambiental y 
mejorar la calidad de las cosechas. La 
“humificación” compartida con las sustancias 
descritas, es el conjunto de reacciones que 
conducen a la formación de las sustancias 
húmicas. En Hato La Clarita se preparan 
separados estos productos, que se diferencian 
por especificidades, pero en esencia funcionan 
con el mismo fin, depositados en bidones 
transparentes de hasta 1.560 lts, su aplicación 
a los suelos se refleja en la cobertura total del 
suelo y calidad de las plantas. 

5. Recuperación de la materia orgánica: 
Los suelos ácidos se tornan muy dúctiles con el 
pisoteo por lo que requieren materia orgánica 
conforme la cantidad de ganado que se tenga, 
por eso es que adoptó el programa de 
producción de humus y compost mediante 
lombriz californiana: “Teníamos otras opciones, 
pero adoptamos horizonte A, o sea, de fertilizar 
con un abono muy rico en microorganismos”, 
según lo refiere el administrador.
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Un Hato Bien Concebido

Doce hectáreas ocupan el Hato La Clarita, de 
las cuales cuatro están destinadas a bosques. 
En su superficie ligeramente ondulada hay dos 
hectáreas sembradas de árboles en cercas 
divisorias y plantas sueltas, allí abunda el 
sombrío para los animales y se sigue 
sembrando carboneros gigantes y cedro de la 
India. Las edificaciones se estima que ocupan 
a lo sumo un tercio de hectárea, y los caminos 
vistos longitudinalmente, se extienden por 
unos dos kilómetros. Cabe anotar que en La 
Clarita los caminos centrales son senderos 
ecológicos, y los internos están diseñados para 
que cumplan perfectamente con las lógicas de 
movilidad del ganado, y gozan de huella 
encementada de manera que las vacas no 
sufran cojeras en la estación lluviosa. Los 
bovinos son animales de costumbre, de 
manera que al estar bien señalizados sus 
senderos prácticamente se manejan solos:

“Me levanto temprano y voy y abro el broche, y 
ellas solas sin necesidad de mi presencia 
vienen por el camino hasta el ordeño”, observa 
José Serna quien las espera en la sala y luego 
de contarlas se va al foso, a cumplir con los 
rituales de aseo y preparación del ordeño que 
consta de seis puestos en ordeño mecánico, 
que dura una hora y media aproximadamente: 
“La ventaja con las Jersey es que se manejan 
solas, de manera que diariamente se 

presentan conforme su jerarquía en el hato y la 
edad de mayor a menor, a ocupar el puesto que 
les corresponda, estas vacas son animales 
muy dóciles y aunque muy vivaces son 
mansas, de manera que ceden el privilegio de 
ser las primeras a las Holstein cuando estas 
rompen el protocolo, que son naturalmente las 
más grandes y productoras. Don José Serna 
lleva 16 años en esta labor y ya prácticamente 
ordeña él también de una manera mecánica, 
cuando las vacas más jóvenes e impacientes 
entran al brete él ya tiene todo listo y aseado, 
procede a lavar la ubre, despunta sobre un 
recipiente negro, da ligero masaje al pezón, 
vuelve y hace limpieza y seca las ubres con 
papel desechable y coloca las pezoneras. El 
tiempo de ordeño dura tres a cuatro minutos y 
la leche va por línea cerrada al tanque de frío, 
de tres mil litros y posteriormente, viene la 
remoción de las pezoneras y se aplica un 
sellador de pezones para evitar que adquieran 
una bacteria causante de mastitis y después… 
salen las vacas de regreso a los potreros.

El promedio de producción lechera vaca/día 
está en 16 litros, aunque haya vacas que 
alcanzan los 28 y 30 lts y haya días en que sube 
un par de lts el promedio. Cabe anotar que se 
hace control de mastitis con la ayuda del 
médico veterinario. En el Hato La Clarita, se 
vende la leche a Parmalat que la paga a 2.000 
pesos litro, y la recoge cada dos días.
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En lo sanitario, se lleva un programa que 
incluye las vacunas de ley y la reproductiva, de 
la misma manera que desparasitación y 
vermifugación periódica, labor que se realiza 
en los días en que se hace el chequeo 
reproductivo. Es de interés señalar que quizás 
debido a la aplicación de buenas prácticas 
ganaderas y de ordeño, estas vacas 
permanecen sanas y bien presentadas, 
aunque ello también es el resultado de tener 
predominantemente vacas Jersey con buen 
manejo y bien alimentadas, según lo refiere el 
MVZ Jhon A. Montoya, son bovinos resistentes 
y adaptados al entorno de esa región 
vallecaucana y en este predio que goza de una 
oferta ambiental muy completa.

“Todas las aguas, manantiales y quebradas, 
están protegidas por guaduales y aislamientos, 
a la par que se drenan escorrentías mediante 
zanjas cavadas con este propósito, de manera 
que permanezcan limpias y potables”. 
Constantemente se hace monitoreo de su 
estado y además se cuenta con el cuidado para 
estos menesteres con el personal de la CVC. 
“En el Hato La Clarita tenemos cero erosiones, 
observa su administrador, quien agrega: y 
hablando de instituciones celebro que estén 
aquí ustedes, Cogancevalle nos sirve mucho, y 
nos servimos de ella, siempre están atentos a 
ayudarnos en lo que necesitemos y por 
supuesto compramos todo en Cogancevalle en 
la sede de Cali”.   
    
En la actualidad, dos tercios del hato lo 
constituyen ejemplares de la raza Jersey, así 
es que de las sesenta vacas en producción 40 
son Jersey. Cabe anotar que aquí se descartan 
los machos desde su nacimiento; son 
regalados o vendidos en sus primeros ocho 
días, vale también anotar que tan pronto como 
nacen los animales en La Clarita se les da todo 
el calostro, y durante los primeros tres meses y 

medio, edad en la que se destetan, se les 
proveen seis l i t ros de leche d iar ios, 
concentrado ad libitum y ensilaje.    
Cuando las novillas llegan a los 16 o 17 meses 
se preñan con el peso de 330 kilos, puesto que 
las Jersey son animales precoces... precoces y 
longevas mire usted, puesto que son vacas que 
acá llegan a alcanzar promedios de diez partos 
y a durar hasta catorce años, aunque siendo 
prudentes diremos que el promedio puede 
estar en ocho partos como edad máxima. Vale 
anotar que La Clarita ya es un hato cerrado, 
buscando con ello, mantener la salud de la 
vacada y previendo la entrada de otras 
enfermedades.

“Aquí inseminamos el ganado y para las que no 
quedan a la segunda vez, les ponemos a 
“Campeón” nuestro torito (un embrión Jersey 
puro). De acuerdo con nuestras cuentas la 
evaluación productiva y reproductiva, en 
términos generales de la vacada tanto Jersey 
como Jerhol, está cerca a los 305 días por 
lactancia, observa el administrador. 

Un Manejo Encomiable

Al llegar a un potrero próximo José Serna se 
nos adelantó para saludar a Estela, una novilla 
de gran belleza corporal y generosa ubre que lo 
recibe de beso como una novia y pensamos en 
lo tiernas y dóciles que suelen ser estas 
vaquitas y sin que él se percate procedemos a 
hacer fotos de ese encuentro dignas de 
p r i m e r a  p l a n a ,  m i e n t r a s  l a  v a c a d a 
desentendida sesteaba junto a un nogal 
cafetero sobre la frondosa Estrella del potrero. 
Horas después, cuando se vaciaran los 
potreros para ir al establo al segundo ordeño, 
encabezó la vacada Chilita, seguida de Mariel y 
Margarita, y luego Ana María, y así una a una 
en fila india se adentraron por el camino, más 
Stella esperó a que siguieran todas para 

tip ganadero
Amigo Ganadero: Las cercas eléctricas son la forma más rápida y económica para regular la oferta forrajera y asegurar un adecuado tiempo de 

recuperación. Además, tienen múltiples beneficios como: Proteger a los animales de depredadores, permite separar animales de acuerdo a 
jerarquías, mantener a los animales en los potreros deseados, aumentar la capacidad de carga del predio y mejorar la productividad por 

individuo y por área. En Cogancevalle encontrarás toda la asesoría necesaria para resolver sus inquietudes.
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reservarse ser ella la última de las vacas 
consciente de que quien cierra la fila es el 
mayordomo ... “Va a ser difícil cuando por las 
necesidades de la producción y su ciclo 
termine, debamos despedirnos de esta vaca”, 
exclama José.

Es aleccionador y hermoso ver que Serna les 
habla al oído y ellas le obedecen, de forma que 
excepto el grito de las garzas acá no se oye 
ninguna alteración de la voz proferida por 
humanos ni el zumbido cortante del yatagán. 
Este ganado no conoce la represión del dueño 
o sus agregados y las rutinas se cumplen a 
horas programadas, cumplidamente, como 
debe ser, el Hato la Clarita es un ejemplo de 
bienestar animal.  
    
De acuerdo con la cantidad existente de 
ganado en la actualidad, contando las 12 
hectáreas que comprende el hato, su promedio 
poblacional es de 4, 5 animales x Ha., lo cual es 
un logro que refleja su sostenibilidad. 

Cedros de la India, Eucaliptos, Nogales 
Cafeteros y Carboneros gigantes conforman 
las arboledas de la zona de ganadería. En el 
Hato la Clarita no hay arvenses porque la 
fertilizada Estrella no deja y cubre la extensión 
de toda el área y por supuesto debido a su buen 
manejo. Vemos alguna palmera decorativa y 
arbustos de guayabita del Perú, cuyo gustoso 
sabor provoca la gula, alrededor de la sobria 
casa principal que ha sido hecha y reformada 
con materiales de aquí por su propietario quien 
diseñó su plan en el respaldo de una caja de 
fósforos, cuyo espacio exterior luce exornado 
de hermosas veraneras, astromel ias, 
aguacatillos, y otros arbustos, distribuidos con 
bastante buen gusto adonde viene los colibríes 
y las abejas a visitar su variada floresta. 

Naturalmente en la zona de bosque se 
encuentran diversas especies de árboles 
nativos que conforman sotos tropicales, y 
continúan sembrando; “Nos gustan para 
sombrío los Carboneros Gigantes por su 
aroma, pero por sobre todo porque fijan 
nitrógeno, hemos sembrado en nuestros 
bosques, en el curso de los últimos cinco años 
unos diez mil árboles. Somos pajareros en el 
Hato La Clarita, nos parece muy importante 

atraer las aves, y a las abejas, también, para 
polinizar”.  

Este es un paraje ensoñador donde asoman 
las Asomas, los Turpiales, los Sinsontes, las 
Azules y los Barranqueros, las Guacharacas, 
que alegran con sus bullicios las tardes y las 
“Tragonas” “una especie que llamamos así 
porque se comen las moras”. 

Este lugar es un retiro que ni soñado con sus 
trinares y animales; además rico en fauna 
nativa terrestre, se ven desde lobitos de 
cañaduzal, hasta panteras y yaguarundis, 
armadillos de gran porte capaces de cavar un 
escondite ante nuestros ojos en cinco minutos, 
y escapar, y por supuesto serpientes que sirven 
al equilibrio ecológico, hay puma, y micos, y 
muy preciosas ardillas voladoras y otras 
especies del monte relicto de esta zona.

Sobre el recurso hídrico... 
Se tienen unos nacimientos muy bien, 
conservados, y un manantial reservado para el 
agua de la casa, con la que la casera doña 
María nos da el tinto y unos fríjoles exquisitos, y 
como ya citábamos las aguas para la sed del 
ganado del río Bitaco, limpias, delgadas y 
gustosas. “Además, contamos con el 
acueducto de la región, nuestro lema es cuidar 
los bosques y las aguas para no sufrir mañana. 
Es una ventaja nuestro clima medio y el 
ecosistema que habitamos, haciendo de la 
noche un estar entre la mágica neblina hasta 
más allá del amanecer, y que los pastos se 
mantengan húmedos por más verano que 
haga. 
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Chente, como cariñosamente le llaman sus 
allegados, habló del negocio porcino y de cómo 
finalmente, esta empresa productiva debe 
tenerse en la finca como un ahorro. Sacó media 
hora para almorzar junto al visitante que 
andaba más tapado que un astronauta, por 
razones de prevención en salud y por BPP, así 
que mientras se destapaba un poco para tomar 
el almuerzo y retomar la entrevista pasó media 
hora. Y oh sorpresa, este, a la noche cuando 
fue a escuchar la grabación con Romero, 
descubrió en medio de la misma, otras voces. 
El porcicultor todavía no se la cree, pero así es, 
oigamos la transcripción: 

- Yo no quiero que me sigan diciendo que nos 
están cebando para navidad o que me 
consideren meramente como un símbolo del 
ahorro. Eso que se lo dejen a los bancos. Me 
declaro en rebeldía Chicha, querida, ¿tú qué 

opinas? - Y cuál es el problema Porcus, si 
Chente nos tiene bien comidos, las marraneras 
están amplias, nos trata bien. - ¿Cómo 
dices?... Marraneras! las del Congreso, 
r e c u e r d a  q u e  h a y  t é r m i n o s  m e n o s 
semantizados, se dice cocheras, estamos en 
Colombia. –“Ah pues a mí que soy una Landres 
importada de Venezuela me parece mejor que 
pocilgas, porque cochera me suena a sitio 
donde viven las cochinas”.  -Puedes hablar lo 
que quieras, pero yo prefiero que les digan 
máximo porquerizas, así aluda a “porquería” 
que a veces se usa como una expresión 
cariñosa. -Está bien Porcus no vamos a 
pelearnos por eso. Además, hoy día no falta, 
sino que nos echen perfume porque aquí 
re luce  e l  aseo ,  ¿y  no  nos  es t resan 
boleándonos manguera a todas horas, como 
en otros criaderos ... cómo dijiste? - ¡Criaderos! 
- Viste que si se pueden usar palabras bonitas.

UN COLOQUIO ENTRE 
PORCINOS

icente Romero Zootecnista tulueño dedicó buena parte de su vida profesional a la ceba y 

Vmás tarde a la crianza de cerdos en fincas de variados lugares de la geografía vallecaucana. 
Romero no cree en que los cerdos hablen, aunque estima que estos son los animales más 

inteligentes del planeta tierra, y no sería difícil que lo hicieran. Nunca los vio en sus coloquios, pero 
un día dio una entrevista en medio de su granja, porque en porcicultura se trabaja tanto como en el 
basquetbol, en tiempo real, y el periodista rural olvidó apagar su grabadora de bolsillo, habiendo 
dejado abierto su micrófono ante una cochera donde había un par de cerdas y junto a su macho 
compartiendo la soya. 
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Bueno, es que yo me refiero a las granjas 
completas ... ¿ves vos? Esa es otra palabra 
chévere palabra bien dicha, en vez de 
chiqueros o marraneras. – Ya Porcus, calma..., 
¡que no panda el cúnico! Yo no he mencionado 
chiqueros. –Es que me estoy adelantando 
antes que lo digas. –Bobo eso no es 
importante. Yo le oí decir a Chente cuando 
hablaba con su padre don Gabino, que su gran 
preocupación era nuestro bienestar porque 
nuestra carne cuando hay maltrato sabe 
magra. – No basta con que nos alimenten, hay 
que recibir buen trato, entonces para qué 
estresarse innecesariamente si a lo mejor te 
enfermas y vas a saber amargo.
 
Observa Chicha y prosigue: 

- Él, contó que una vez vendió unos cerdos muy 
lindos que al llegar al sacrificio estaban 
aporreados, al punto de que uno de estos llegó 
con una pata quebrada, Ay mi madre los había 
pateado en el transporte, lo que causó alarma 
en el matadero, a tal punto que el veterinario, 
dijo: “Hasta que no le baje la fiebre no lo mato... 
es que hay gente ruda Porcus que no respeta a 
los animales... pero, eso sí, ¡hay que verlos 
jartando chicharrón como gruñen de contentos!
 
– Pero también es culpa de Chente que no 
puso cuidado a quién se los confiaba, Chicha tu 
eres muy condescendiente. Pero escuchemos 
a la Chimul que hace rato está que mete su 
hocico.

- “No. Yo digo que tú eres muy mugre, viendo 
cómo se esfuerza Chente en nuestra 
alimentación. A mí que me tocó antes de venir 
acá ver pelear por comida y chillar como monos 
a unos cerdos de mi piara anterior. Juff, Porcus, 
usted no sabe lo que es eso, por eso juzga”, 
advierte la veneca, que ha metido su baza.

– Pero es que es una obligación del propietario: 
la nutrición, la organización, el plan de manejo, 
son imprescindibles en una granja porcícola, 
sino que lo diga Chicha que esta charla ya se 
calentó. 

- No. Yo solo quería decir que Chente nos 
entiende en nuestras viarazas, nos defiende de 
las amenazas y males, y nos atiende en 

nuestros requerimientos, como debe ser. 

– Vea pues, o sea, que lo mío son viarazas, no 
le digo, ¡¡¡eso me pasa por calabaza!!! 
Entonces salta la Chimul y dice:
 
– “Pues sí, él no nos atropella, no nos da 
ocasión para que choquemos entre nosotros, 
nos da buena lata... nos ordena por edades, 
por tamaño: cuando yo llegué al destete lo 
primero que hice fue encontrar el lodazal para 
relajarme con las otras, buscar el lodo, para 
bajar calor, desestresarnos, además, supe que 
íbamos a llegar a la cochera, y a comer se dijo. 
Malo eso, nooo, Porcus, yo sería una 
desagradecida si no tuviera en cuenta esto”.

- Además, observa Chicha, cuando llegamos al 
corral, después del parto, y usted es testigo 
directo, nos lo mete a usted como macho que 
es. Y antes de ocho días entramos en calor, 
libres ya de lechis. 

- “Concuerdo contigo Chicha, si no, no 
podríamos tener dos y medio o tres partos al 
año. Al menos yo que soy muy prolífica que 
ustedes lo han visto, hasta catorce lechones 
tengo por parto”. - Y yo súper ovulativa! o 
decime quien como Chente está pendiente 
asistiendo a los partos de nosotras, pegando 
cada lechis a la teta.  Para qué, el Chente sabe 
de manejo, tanto que cuando no estaba muy 
bien acostada me rascaba la barriga, para 
hacerme reacomodar y permitir la llegada de 
todos los hijos, cada uno a su teta, cubriendo 
primero las de abajo y luego las de arriba. 
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-  A mí  me  gus tan  los  concen t rados 
comerciales, pero de buena calidad, de los que 
compran en Cogancevalle, hay que abonarle a 
Chente, eso sí, ¡que nunca ha recurrido a 
darnos estiércol de gallina... guácalas! Ni 
pollinaza ni gallinaza. Eso se le abona al hijo de 
don Gabino.

- “Y, ha habido épocas buenas en que se nos 
ofrece además de torta de solla, harina de 
pescado en la era de la abundancia, cuando la 
podía conseguir... ¿si se acuerdan?”

– ¡Claro! Y salvado de maíz, o de trigo... bueno, 
pero también hay que agradecer que siempre 
reventó para traer la torta, ah y la melaza, que 
nunca nos han faltado... ¿o ahora va a decir 
que no este joven? 

–No, gorditas, lo que pasa es que de vez en 
cuando es bueno probar harina de hueso o de 
carne. ¡Yo sé que no es fácil conseguirlas... 
pero queriendo se consiguen! 

La Chimul que está mamada de ver lo 
aleguetas que es Porcus, a su vez, protesta. 
“ ¡Po r  qué  se rá  que  hay  ce rdos  tan 
descontentos! Si antes es mucha gracia tener 
de dueño a tipos como Chente tan hábil en la 
gestión de nuestros alimentos”. – Así es - 
observa Chicha, si no hay unos alimentos pues 
nos suple con otros. No se puede tener todo 
Porcus.
 
- No es eso, lo que pasa es que a mí me gusta  
que siempre tengamos nuestra proteína 
asegurada. 

“Bueno, eso lo sabe Chente, que es un tipo 
preparado, que estudió zootecnia... es que hay 
que oírlo hablar sobre nuestras necesidades e 
intereses y parece un poeta. Porcus, retoma la 
palabra:

– Ah bueno, por eso nos brinda la torta de soya, 
y sabe hacerla y nos da hasta con soya extruida 
que nos garantiza la grasa corporal y se 
rebusca el guarapo que nos da energía, pero 
quién es el segundo beneficiario... él, que nos 
vende a buen precio. De hecho, si se respetara 
la trazabilidad, tendrían que pagar más por 
nosotros en el mercado. Entonces, lo que él 
está haciendo es un gana-gana. Es más 
cuando le tocaba cocinarla rebajaba costos. 
Noo, Chicha yo soy consciente, pero por eso 
exijo calidad, variedad y sabor en nuestras 
raciones diarias. – Aunque, un momento, la 
soya cocida le sirve para la ceba, pero para el 
levante le sirve es la extruida, perdón. –“Pues, 
para que le digo que no si sí”, replica la Chimul, 
o “¿Usted que dice Porcus?”. – Por eso le digo. 
Ahí yo no discuto. 

- ¡Cada loro en su estaca! La verdad es que en 
cuanto mejor estemos organizados aquí en la 
piara, mejor nos va a todos, incluidos los 
porqueros. De hecho, es un gran negocio, 
inclusive, es mejor que el ganado, - por qué -, 
porque en el año la piara se va reciclando dos y 
hasta tres veces, entonces nosotros tenemos 
derecho a que nos traten con cariño, con 
respeto, con responsabilidad, ya que les 
damos  tan tas  u t i l i dades  a  nues t ros 
propietarios, por eso les digo amigas mías, si 
nos manejan correctamente, sin tacañería ni 
pereza, les estamos triplicando el capital en un 
año.

– Pues eso sería antes, querido Porcus, porque 
ahora, con la posición dominante de las 
grandes porcícolas, el dulce se le puso a 
mordiscos a nuestro Chente y hasta en 
préstamos ha debido incurrir... como dice él 
mismo: ...no hay cama pa´ tanta gente! 
...Estamos hablando de lugares donde se 
tienen diez mil cerdas en cría! En las facendas 
del Llano, por ejemplo. 

tip PORCICULTOR
Amigo porcicultor: La sanidad de los cerdos desde sus etapas iniciales es fundamental para garantizar una converSión alimenticia durante toda 

la etapa de crecimiento hasta llegar el momento de venta. Para esto es importante realizar un adecuado plan vacunal en la madre y en los 
lechones en los tiempos requeridos de acuerdo al desafío que represente cada enfermedad. Si desea una asesoría técnica Cogancevalle cuenta 

con dos técnicos especializados en porcicultura para atender sus necesidades.
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–“No, pero el mercado da vueltas, a veces se 
llenan ellos y otras veces pierden cantidades, 
porque en este negocio basta con que llegue 
un virus fuerte y acaba con buena parte de la 
porcícola, como nos pasó allá en Venezuela, 
con la peste Aftosa. Eso fue verraco. Aquí entre 
nos, yo llegué afectada de eso y casi me 
muero, se murieron mis lechis y sólo al tercer 
parto vine a ver lechones vivos”.

 – ¡Carajo! Y cómo yo no me di de cuenta. –Ah 
pa´ que vea que siendo tan lince usted no lo 
supo. 

– La verdad es que nosotros dependemos de 
las decisiones de nuestros manejadores. A mí 
me gusta que restrinjan la entrada a los 
extraños, y si necesitan entrar que vayan al 
pediluvio, y las duchas y se cambien de ropa y 
de botas. Eso ha preservado esta granja para 
qué. Aquí si tengo que aplaudir a don Gabino 
que es tan jodido y con sus medidas estrictas 
nos ha sabido preservar del PSRR y la 
Coccidia, y el Parvovirus porcino... – No... y que 
ha sabido mantener controlada la mastitis. - 
“Ajá, así es Chicha”.  –Ahora permítanme 
alargarme: La verdad fue que el origen de la 
cría, acá, fue precisamente la Aftosa, que 
afectó mucho la producción y entonces don 
Gabino vio que había que diversificar, nos dejó 
a nosotros los mejores en la ceba, no es por 
dármelas, se los digo, e introdujo, la cría... de 
miedo a la tal fiebre, la gente ya quería era criar 

sus propios cerdos. – “¡Las vueltas que da el 
mercado!”. - Y fíjense, no hay mal que por bien 
no venga, ya Chente expandió sus ventas a 
gente de otros departamentos, y ellos se 
recuperaron.

- En ese tiempo se destetaba entre los 28 y los 
45 días, hoy se destetan de seis a ocho kilos, a 
los veinte días. – A los cerdos alimentados con 
cachaza los carniceros no los aceptan porque 
las carcasas exudan como los enfermos, se 
deshidratan en gancho y la carne se agosta, 
mejor dicho, usted mete una libra a fritar y le 
queda media, entonces como ellos no son 
pendejos, pues no les vuelven a comprar a 
esos porcicultores. Los engañan una vez, pero 
a la siguiente, o le dan a mitad de precio las 
canales o no les compran. – Por eso les digo, 
que es una fortuna contar con un dueño 
consciente, capaz de gestionar la nutre que es. 

- “Como le oí decir alguna vez a Chente 
mientras conversaba con don Gabino: el cerdo 
acepta que lo alimenten con lo que sea; si le 
dan piedras, piedras come, pero a la final la 
trampa sale”. – Para que vean, nosotros somos 
fuertes, si nos toca comer gallinaza eso 
comemos, pero eso sería contraproducente y 
Chente lo sabe, y como es ético jamás lo hará; 
eso no significa que otros no lo estén haciendo, 
porque así son las cosas.
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cruces mulas

- Aunque hoy día no estamos solos, están 
pendientes los de ICA, de que no nos den 
chucha por guagua, los animalistas están 
encima en las granjas viendo a ver qué es lo 
que nos dan y si nos aplican las vacunas que 
son, y cómo es el manejo y la protección de 
nosotros en granja.

- “¡La verdad es que yo que, si he rodado, he 
visto que, si nos toca alimentarnos con viento, 
viento tragamos, si con agua, agua tomamos, 
que aguamasa... eso jartamos! ¡Pero no nos 
dejamos morir de hambre ni de sed!” –exclama 
la veneca ... “-Y que nos gusta la sal como a los 
niños el azúcar, también es verdad, nosotros 
somos los únicos animales que morimos, 
literalmente, por la sal. Una vaca viene y le da 
dos lambetazos y ya, viene un caballo le da una 
y ya, pero un cerdo macho no, es demasiado 
lambiscón. Yo recuerdo una vez, allá en mi 
primera piara, que por descuido el dueño dejó 
un saco abierto de sal, cerca de la cochera de 
Juanga, el macho, que enseguida lo descubrió 
y se agarró a lamber y lamber y créanme supo 
que ya se estaba enchinchorando... porque 
nos miraba languideciente, pero siguió 
chupando de ese bulto hasta que se frunció. 
Para él fue como comer manjarblanco en 
diciembre los vallunos”. 

- Si. A mí también me gusta mucho la sal, pero 
que sea capaz de chuparme un bulto que 
dejaron por ahí, no creo. Yo soy selectivo en 
todo. Sería el único animal en el mundo que se 

ha muerto por consumir sal en exceso -, replica 
Porcus que no se cree el cuento de que sean 
solamente los machos entre los cerdos, los 
únicos que mueren por la sal.

- Pues yo también soy selectiva mis gordos, 
pero no me las pico de nada. A mí no me cala 
por ejemplo que una cerda se alimente de los 
desechos de otra especie... eso que lo utilicen 
para abonar, magnífico, pero, para bajar costos 
en la crianza y la ceba porcina es feo. Por eso 
es que defiendo a capa y espada al Chente que 
prefiere meterse a la cocina a prepararnos la 
soya, antes que darnos de esa porquería.

Y esta fue la última parte del reportaje 
escuchado en la grabación donde la 
conversación de los chanchos fue además de 
divertida, entretenida por las revelaciones 
encontradas.
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“LA CULPA NUNCA ES 
DEL CABALLO”    

Ocasión que aprovechamos para entrevistarlo 
luego de su exposición y presentación de doma 
de caballos en la que en cosa de cuarenta 
minutos logró poner en brida un potro pinto de 
gran poder y garbo, de dos años y medio, como 
por arte de magia, sin violencia ni gritos, 
literalmente: llevándole a comer en la palma de 
su mano, ante el aforo completo de los 
asistentes al evento que lo vimos domesticarlo 
fascinados, desde las barras del corral.

REVISTA COGANCEVALLE: ¿En la crianza, 
cuando los potros se crían con demasiada 
norma, que pasa?

ABEL MONTALT: Yo intento usar siempre el 
sentido común. Intento ver el caballo en su 
estado salvaje, en su estado primario. Cuando 
un potrito nace, está demostrado por la práctica 

y el paso de los años en el ejercicio de la doma, 
que el caballo lo que tiene que ser es caballo y 
si es potro, jugar como un niño que es lo que le 
nace, retozar, y yo no veo que necesite en esos 
primeros meses (.. .años de vida!) de 
intervenirlo, no necesita mucho de la 
participación del ser humano; el caballo lleva a 
aquí casi 60 millones de años, el ser humano 
apenas diez mil, más o menos, lo cual quiere 
decir que ha vivido muchos años sin nosotros. 
No somos imprescindibles para él. Se debe 
dejarlo ser dos años y medio... tres años, sin 
molestarlo. Y a partir de ahí empezar con 
métodos de adiestramientos siempre basados 
en el respeto y en el cariño.

R.C.: ¿En cuánto al entorno, porque es tan 
importante que se le brinde bienestar, libertad y 
comodidad al caballo?

bel Montalt, es un equitador profesional, adiestrador y domador clásico de equinos, de origen 

Ahispano, que va y viene de Europa a América asesorando procesos de adiestramiento equino, 
en diferentes países. Nació en Valencia, España, y le ha dedicado toda la vida, a contribuir al 

desarrollo de la equitación y conocer el mundo del caballo y hoy día, es catalogado como uno de los 
jinetes y preparadores de caballos más avezado y diestro, de cuantos existen en España. Montalt 
fue invitado al Tercer Seminario Internacional de Etología y Manejo Equino, el pasado 31 de enero de 
2025, llevado a cabo durante todo el día, en Rancho Las Palmas de Tuluá, con el acompañamiento y 
convocatoria de Cogancevalle. 
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A.M: El espacio debe ser amplio, con mucha 
visibilidad, y ventilación y más aquí donde 
estamos en Colombia, que son climas muy 
cálidos... y sobre todo que los caballos se vean, 
que no estén tan individualizados hasta tal 
punto que no puedan ver a los de su especie 
aun cuando están en la misma cuadra, reitero 
que tengan mucha visibilidad, eso a ellos les va 
a dar calma y tranquilidad. 

R.C.: ¿La libertad, el bienestar y la comodidad 
que debe tributársele al potro, en que se 
traduce después, de cara a sus etapas 
posteriores?

A.M.: Bueno, ello tiene toda la lógica. En 
cuanto el potro mejor se críe y en el estado más 
natural posible, como en su origen, mejor. 
Sabemos, claro, que los caballos fueron 
domesticados hace mucho, y que ha cumplido 
un rol en la paz y la guerra en toda la historia. 
Pero, ¿qué es lo que necesitamos para su 
adiestramiento? Queremos un caballo que 
tenga su cabeza perfecta, sin traumas, cero 
estrés, que no tenga ningún vicio de las 
cuadras (pesebreras), que es un riesgo, pues a 
nadie le gusta estar en una cárcel, así sea de 
oro, y eso vale a la hora en que el caballo 
cuando vaya nuestras manos para ser 
adiestrado, que esté en perfecto estado física y 
mental, es el propósito.

R.C.:-¿Fue muy crítico en el tema de la razas, 
por qué?

A.M.: -Cuál fue primero el huevo o la gallina, 
aunque fue el huevo digo yo, vemos, que en 
todas las conquistas anduvo el caballo, los 
hombres con sus caballos nativos y en los que 
había conquistado y se hibridaron, eso es lo 
que hizo también el ser humano, venimos 
muchos de África y nos fuimos mezclando 
acorde con las edades y al caballo le pasó algo 
parecido, al final es un conjunto de razas, de 
mezclas. Sí, luego cada país intenta criar un 
caballo que lo condiciona la geografía. El 
caballo criollo colombiano, viene del caballo 
español... el cuarto de milla que también viene 
del caballo español... es como se ha ido 
moldeando en cada parte, pero igual como yo, 
como si dijera soy valenciano pero tengo 
descendencia mora, o romana, o visigoda o no 

sé qué tantas razas tengo, entonces todos 
venían a caballo y el origen es el mismo. Total, a 
mí no me gustan esos nacionalismos, esos 
patriotismos: ... que mi caballo, mi caballo, y se 
les llena la boca, cuando en realidad, es el 
caballo de todos.

R.C.: ¿Cómo así que los caballos que compiten 
en España han de tener 1,49 cms a la cruz? y 
...Por qué, de no alcanzar esa alzada se 
clasifican como ponys?

A.M.: Bueno, pero eso no es un antojo mío; la 
Federación Internacional de Caballos, lo tiene 
en sus estatutos y reglamentos que todo aquel 
animal que no sobrepase los 1, 49 mts, de la 
herradura a la cruz, es un pony, por lo tanto, no 
podrá competir como caballo. Y por entorno y 
por vuestro clima el caballo colombiano, en su 
mayoría, digamos que oficialmente si es un 
pony. 
          
R.C.: El tema de la atención en la alimentación 
es prioritario, por qué razones?
 
A.M.: La alimentación es tan importante en el 
caballo como lo es para nosotros, yo siempre 
digo en mis prácticas que uno puede comprar 
un coche nuevo pero no un cuerpo nuevo. Uno 
mira gente que cuida mucho sus coches, los 
pinta, les hace cosas, pero cuida muy poquito a 
sus caballos... al caballo lo cogemos para 
adiestrarlo y montarlo y queremos que cuando 
llegue a nosotros otra vez llegue en perfecto 
estado físico. Sí. Es la idea. Pero, para eso, hay 
que cuidar de su alimentación, para eso 
contamos con los médicos veterinarios y gente 
muy profesional al servicio del caballo, cuya 
labor es importantísima para la buena nutrición 
y bienestar del caballo.

R.C.: Qué tan importante es tener la asistencia 
técnica profesional en el mundo del caballo?

A.M.: Muy importante, tenemos que apoyarnos 
mucho en el campo de la ciencia. Hacer una 
cosa empírica totalmente es una cosa que ya 
no se debe hacer... y no es un problema de 
costos o costumbres eso de atender los 
animales: “... es que así ha sido toda la vida!” – 
nos dicen - pues no. 
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Día a día evolucionamos y tenemos personas 
mejor preparadas técnicamente, para que nos 
apoyen y tengamos caballos perfectamente 
alimentados y mejores resultados en la cuadra 
o pesebrera.

R.C.: ¿Lo vimos ya en la práctica de la doma, 
sin premura ni violencia, entendiendo al 
caballo, cómo lo hace que parece magia?

A.M.: Bueno, de eso es lo que se trata, del arte 
ecuestre. ¡Yo digo siempre que eso lo que 
funciona es un don, un duende que uno tiene ... 
y por toda una vida a caballo! Y ver cómo es que 
lo vamos a leerlo. Pues aprendemos a 
entenderlo. El caballo habla por sí mismo. Lo 
que ninguno de nosotros hacemos es magia. 
Lo que hacemos es entenderlo, aprenderlo a 
leer, olerlo, saber cuándo está receptivo, 
cuándo no. Cuando nos marca límites, cuando 
no nos los marca, y esperar a entender sus 
señales cuando él te dice “Ahora te puedes 
acercar” porque es literal... es como si 
hablaran.

R.C.:-¿Se necesita mucho tiempo para 
aprender a ser un buen adiestrador, cuántos 
años lleva como tal?

A.M.: Venga... Hay también gente joven muy 
preparada y con capacidad. También es 
importante que el joven aprenda todas esas 

destrezas que se necesitan de las personas 
que se han dedicado al caballo toda una vida. 
Pero la clave es que sepa que esto es de 
sentido común y cero violencia. Es importante 
que la gente joven aplique esto. Lo demás es la 
práctica constante y la pasión que son 
imprescindibles en este oficio.

R.C.: ¿Qué tiene usted para decirle a las 
personas que no aceptan consejos y quieren 
hacer todo a su manera, a veces equivocada?
 
A.M.: Pues tenemos que potenciar esos 
cambios en ellos. Hay que hablar. Hay que 
decirle a la gente que tenemos que cambiar, 
para que los demás nos vean a nosotros de otra 
manera. Hoy en día hay corrientes animalistas, 
ecologistas, verdes, etc... está muy bien ¡Yo 
soy el primero que aplaudo!. Hay que intentar 
guiar bien al caballo, aceptar cambios en los 
métodos. Los métodos tienen que ser de cariño 
y de respeto. Entonces, en Colombia, en que se 
tiene esa imagen un poco violenta en el trato 
del caballo, ¡ ...porque hay gente que los trata 
con violencia, eh! ... ese modo, vamos, hay que 
cambiarlo, y vosotros también desde España, 
desde Europa... o cualquier sitio, el trato debe 
ser de no-violencia. Cada vez debemos 
mostrar a los demás que vosotros tratais muy 
bien a los caballos, para que no tengamos 
precisamente gente atrás tratando de 
crucificarnos, como se ve en estos momentos.
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R.C.: Es innegable que, en otras culturas, En 
Europa, y en particular, en España, se 
proscribe el maltrato animal, ¿cómo ve usted 
esto?

A.M.: El bienestar animal es, de cero a cien, 
cien. Es lo principal hoy, el bienestar animal es 
clave. Insisto está muy bien que nos exijan 
porque eso nos empuja a procurar su 
bienestar. Intentar mejorar día a día el 
bienestar del cabal lo que es nuestro 
colaborador y como actor principal que es para 
nosotros los equitadores el caballo.

R.C.: ¿Eso quiere decir que se trata de verlo 
como a un ser humano?

A.M.: Verlo como un ser sintiente... no es un ser 
humano, pero es un ser vivo, entonces 
debemos tratarlo con todo el respeto y cariño, y 
cada día intentar aprender cosas nuevas para 
ser mejores y ser reconocidos en el mundo de 
la equitación. Y que el caballo venga a nuestro 
mundo y llegue alegre a compartir su propio 
mundo con nosotros. 

R.C.: ¿Es o no inteligente el caballo? Hay una 
corriente que dice que sí y con experimentos 
complejos así parecen demostrarlo ¿usted qué 
piensa al respecto?

A.M.: Os confunden. De los animales sólo hay 
uno, que lo dije ya en la charla, y es el ser 
humano, que es el único que ha desarrollado 
esa capacidad, y ellos no..., pero eso no quiere 
decir que no sientan igual, que tengan 
emociones igual, que sufran igual, que tengan 
sensaciones igual. Eso sí, gozan de mucha 
memoria que por eso los podemos adiestrar. Si 
no fuera así, lo que tú le enseñarás hoy, 
mañana lo habría olvidado... habría olvidado mi 
voz, sí, ...no podríamos. Tienen mucha 

memoria y eso a veces la gente tiende a 
confundirlo con inteligencia. La inteligencia es 
otra cosa. Hasta hoy, sólo el hombre es 
inteligente. Si hay vida en otros planetas 
seguramente que habrá inteligencia, pero, lo 
que los animales tienen es memoria, mucha 
memoria y tienen muchas habilidades y 
sienten. 

R.C.: En términos etológicos ¿Cuál es la clave, 
cuando hab lamos de manejo  equ ino 
profesional responsable? Lo refiero porque  
buena parte del equipo que atiende el caballo 
no recibe formación.

A.M.: Bueno, pues eso a veces es por 
circunstancias de la vida, de las condiciones de 
cada país, en lo cultural y económico. Pero 
pensando en eso, lo que debemos hacer es 
justo lo que hemos hecho aquí esta mañana y 
es potenciar a la gente joven. Y en las charlas 
interactuar. A mí me encanta siempre tener una 
comunicación fluida con los interlocutores. No 
llegar ahí como un loro, soltar ahí un rollo. Es 
muy bueno que hablemos, que pregunten, que 
se sientan importantes. 

CABALLISTA
Amigo Caballista: El Valle del Cauca es la zona del país donde más cabalgatas se realizan permitiendo la aglomeración de 
equinos, predisponiendo a los ejemplares a diferentes enfermedades. Proteja sus equinos contra la influenza y el tétano, 

vacunando los equinos cada año y manteniendo una adecuada nutrición en todas sus fases de crecimiento.  
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Entonces a la gente joven es a la que hay que 
educar en todos los aspectos, y uno de esos es 
ese, mostrar el manejo e indicarle cómo si 
puede manejarlo.

R.C.: Para un adulto, como yo, por ejemplo, 
que poco se ha relacionado con el mundo 
equino ¿cómo acercarse?

A.M.: La respuesta es difícil porque como eso 
se lleva adentro, como decía antes, es una 
pasión..., hombre, pues hay que acercarse a 
los caballos, intentar entenderlos e ir a los 
clubes o a la finca, y que tengan la ocasión de 
practicar equitación. 

Tratar de entender el caballo, constituye una 
filosofía bonita; la gente suele culpar de sus 
defectos al caballo, pero nunca es así: siempre 
que el caballo se equivoca la culpa no es suya, 
sino del ser humano. La persona que quiera 
montar o acercarse al caballo debe hacerlo con 
cariño y sin miedo, con la mente abierta, y 
practicar la equitación clásica de toda la vida, 
sin maltrato ni recelo, lejos de eso verá cómo el 
equino se convierte en un colaborador para él y 
el jinete del caballo, relacionándose de manera 
amable y entendida.
 
R.C.: ¿Cómo llama a su manera de domesticar 
los caballos?

A.M.: No importa como se llame si racional o 
tradicional, no importa. Decimos que se trata de 
una doma clásica, en la que nada se logra con 
violencias. En cuanto a la equitación que 
practico es equitación clásica, basada en 
principios que he honrado toda la vida de 
respeto y cariño y entendimiento del animal, lo 
mismo que en su doma.  

R.C.: ¿Tiene usted una dote especial que le 
permite embelesar a los caballos y domarlos 
con facilidad?

A.M.: No sé si será genética o que he nacido 
para esto, porque ninguno de mis hermanos 
siente especial pasión por los caballos, pero 
entonces sería del ADN de mis abuelos, y en 
complemento el influjo de gentes de mi 
localidad, y de los maestros que igual me 
inculcaron esta pasión. Al principio fui enfocado 

al manejo del caballo desde el manejo del toro 
de lidia, y por el campo a caballo en otros 
menesteres ,  y  s iempre  a  caba l lo .  Y 
evolucionando con los tiempos. ¡Me criaron 
entendiendo que la tauromaquia era algo 
positivo (en estos días ya no se puede decir 
eso) y mira pues que esto me ha traído a 
Colombia ...a disfrutar mi pasión y mi vida!

R.C.: Ya para terminar ¿Qué tanta es la 
diferencia en el manejo equino y en sí la 
equitación entre España y Colombia? 

A.M.: La diferencia es grande, pero en 
equitación todos buscamos el mismo punto y 
este es el del respeto mutuo. Eso es lo que 
estamos buscando todos. No hay nadie que 
trate mejor en el mundo a un equino caballo que 
nosotros, esto es, todos cuantos hacemos 
parte del mundo del caballo. 
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De seguir como vamos, cada vez que debido a 
las debilidades y amenazas que aboca un 
productor termina renunciando a seguir en la 
act iv idad,  e l  gran perdedor no es él 
únicamente, lo seremos todos: industriales, 
proveedores, distribuidores, procesadores, 
comercializadores, agentes, asociaciones, 
gremios y consumidores, a la par que se afecta 
la seguridad alimentaria. Es necesario dirigir 
cuantos esfuerzos sean necesarios todavía 
para rodear al productor lechero y salvar la 
crisis láctea, dialogar y definir los síntomas y 
factores que evidencian esas debilidades y 
desafíos; consensuar estrategias de solución o 
adoptar las ya establecidas, definiendo 
compromisos, prioridades, unos mecanismos 
de apoyo, unas etapas, y unos propósitos 
determinados, para que se consoliden esas 
soluciones; en síntesis, se trataría de crear un 
escenario con el concurso de todos los actores 
de la cadena, que sirva al interés de salvar la 

crisis, aplicando las estrategias definidas, con 
base en unos métodos determinados y factores 
a tener en cuenta, tales como infraestructura, 
t e c n o l o g í a ,  y  m e j o r e s  c o n d i c i o n e s 
socioeconómicas de los pequeños y medianos 
productores.

En este sentido, Cogancevalle viene haciendo 
su tarea pues comprende en su misión de 
s e r v i c i o  o p o r t u n o  a l  g a n a d e r o  l a s 
capacitaciones, días de campo y visitas de 
asistencia técnica a sus asociados, seminarios 
de formación y foros de deliberación, entre sus 
métodos de apoyo individuales y colectivos, 
cuyo impacto se refleja en la cultura ganadera 
vallecaucana, la receptividad al cambio de los 
productores y su capacidad de convocatoria, 
sirviendo, así mismo como organización 
gremial en defensa de sus intereses, como lo 
estamos haciendo ahora mismo. 

EL PRODUCTOR, LA GALLINA DE LOS 
HUEVOS DE ORO    

a actividad pecuaria en la medida en que está sustentada en la producción de carne y leche 

Ltiene como base al productor primario; él es el eje fundamental de la ganadería, sin este no hay 
producción ganadera, ni leche ni carne para las familias. Si no se dan las condiciones para que 

ellos puedan producir su ganado y su leche de manera sostenible y rentable el productor 
posiblemente no podrá continuar en su empresa ganadera, de modo que lo que está en juego no es 
solamente su hato, sino el sistema agroalimentario, y el negocio ganadero en su conjunto, y por 
consiguiente, como en la fábula de Esopo, se habrá matado la gallina de los huevos de oro. 

Abril 2025N O T A S   G A N A D E R A S

Por: Walter Mondragón
Com.soc. Univalle Mg. U.N.       



36

Tenemos el convencimiento desde nuestra 
prospectiva, que es preciso que cada 
organización, institución o ente territorial, 
eslabón de la cadena y el propio productor, 
debe asumir su papel, y hacer lo suyo en 
función de aportar a superar las dificultades del 
sector para lograr soluciones integrales puesto 
que ello abarca intervenir en temas técnicos, 
económicos,  soc ia les y  pol í t icos,  en 
infraestructura rural, en agendas y plataformas 
tecnológicas, inclusive, en el tema de las 
posibles aplicaciones de la I.A. en el negocio 
ganadero. Todo ello en función de impactar 
positivamente la calidad de vida del campo 
pecuario y de los medianos y pequeños 
productores. 

Prospectiva y Extensión Agropecuaria

La producción agropecuaria debe entender al 
p r o d u c t o r  c o m o  e l  e j e  d e l  s i s t e m a 
agroalimentario. Se hace necesario orientar los 
esfuerzos que se vienen haciendo de los 
distintos entes, cadenas y agentes del sector al 
productor primario como lo define de entrada la 
Ley 1876 de 2017, específicamente dirigida al 
Sistema de Innovación Agropecuaria (SNIA) y 
los tres subsistemas que lo componen: (1) 
investigación y desarrollo tecnológico; (2) 
formación y capacitación para la innovación 
agropecuaria; y (3) extensión agropecuaria. 
Sistema tendiente a establecer un escenario 
que le apueste a la aplicación de estrategias de 

las organizaciones que se encargan de la 
extensión agropecuaria en Colombia con visión 
a este año 2025. Una vez definidas una matriz 
de métodos individuales y grupales y de 
factores tales como infraestructura, tecnología, 
entre otros, así como determinados los factores 
débiles para ser priorizados por expertos, 
definiendo los escenarios mediante una ronda 
de matriz de impacto cruzado (Así: “Se 
establecen cuatro escenarios al 2025 con una 
tendencia del 94 %, el escenario probable: 
política en camino diferente con un 29 %; el 
escenario apuesta: todos por el mismo camino 
con un 22.4 %; el escenario alterno: sin política 
y sin camino con un 21.3 % y escenario 
indeseado: la política llega tarde con un 21.3 
%)”.
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Conforme lo define la propia ley, la: Extensión 
A g r o p e c u a r i a  e s  e l  “ P r o c e s o  d e 
acompañamiento mediante el cual se gestiona 
e l  desarro l lo  de capac idades de los 
productores agropecuarios, su articulación con 
el entorno y el acceso al conocimiento, 
tecnologías, productos y servicios de apoyo; 
con el fin de hacer competitiva y sostenible su 
producción al tiempo que contribuye a la 
mejora de la calidad de vida familiar. Por lo 
tanto, la extensión agropecuaria facilita la 
gestión de conocimiento, el diagnóstico y 
solución problemas, en los niveles de la 
producción primaria, y la comercialización; el 
intercambio de experiencias y la construcción 
de capacidades individuales, colectivas y 
sociales”. En este punto entronca el trabajo de 
extensión que realiza Cogancevalle, veamos: 
“Para tal efecto, la extensión agropecuaria 
desarrollará actividades vinculadas a promover 
el cambio técnico en los diferentes eslabones 
que constituyen la cadena productiva, la 
asesoría y acompañamientos a productores en 
acceso al crédito, formalización de la 
p rop iedad ,  ce r t i ficac ión  en  S i s tema 
Productivos Agropecuarios, entre otros”.

Del mismo modo define la nueva Ruralidad 
como “El conjunto de interacciones sociales, 
económicas y culturales que se surten en 
espacios de baja e intermedia densidad 

poblacional y cuyas actividades económicas 
preponderantes están estrechamente 
relacionadas con el medio natural y sus 
encadenamientos productivos”.

Según lo estiman estos expertos que 
elaboraron dicha Ley, en sus prolegómenos: 
Los principales métodos individuales, grupales 
y masivos que a futuro generan mayor impacto 
son las capacitaciones y visitas a todos los 
productores, organización de productores y 
giras técnicas y/o días de campo, aplicaciones 
móviles y radio, dentro de los factores 
necesarios las vías rurales, inteligencia de 
negocios y el factor débil las políticas sin 
continuidad y sin seguimiento. La extensión 
agropecuaria debe intervenir aspectos 
técnicos, económicos, políticos, sociales, 
infraestructuras rurales y tecnológicas para 
lograr impactar la calidad de vida de los 
pequeños productores”.

El desarrollo de países como el nuestro 
depende en gran medida de la producción de 
los sistemas agroalimentarios. Desde los años 
cincuenta y con el fin de incrementar la 
productividad de este sector, la extensión 
agropecuaria se ha enfocado principalmente 
hacia la asistencia técnica mediante la creación 
de diferentes entidades acompañadas por 
políticas públicas. 

Sin embargo, la extensión agropecuaria abarca 
otras áreas que trascienden la asistencia 
técnica e incluye los componentes sociales, 
económicos, productivos y ambientales de los 
s i s t e m a s  d e  p r o d u c c i ó n ,  a s í  c o m o 
interrelaciones de los productores con los 
diferentes actores del sistema nacional de 
competitividad e innovación, dentro de este 
gran sistema y con base en la visión sistémica 
de la producción agropecuaria y con el 
propósito de solucionar las problemáticas 
complejas del sector, el Ministerio de 
Agricultura y Desarrollo Rural aprobó, el 29 de 
diciembre de 2017, la creación mediante dicha 
ley el SNIA Sistema Nacional de Innovación 
Agropecuaria (SNIA).

Bibliografía disponible con el autor del artículo
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Las mascotas constituyen un punto de apoyo y 
una alternativa para compensar necesidades 
afectivas, a la par que una ayuda para 
sobrellevar el estrés, la ansiedad, la soledad, el 
miedo a los otros, la desesperación y el dolor, 
no sólo para las personas que sufren 
moralmente las penas causadas por el 
abandono de la pareja, o la ausencia de 
amores ,  po r  ca renc ias  a fec t i vas  no 
manifiestas, depresión y duelos por la partida 
de seres queridos, sino también para personas 
con discapacidades físicas.
 
Nunca antes en la historia humana la gente 
había entronizado de manera orgánica en la 
familia a los animales de compañía. La 
resistencia a tener hijos ha vuelto vieja a la 
población europea, las casas huelen a viejo y 
las calles de París de mañana huelen a “caca” 
de perro, según lo narrara García Márquez 
hace ya cuarenta años, nunca hubo tampoco 
más número de suicidas o menos ganas de 
seguir viviendo en algunas de esas sociedades 

del viejo mundo. Sin embargo, eso no pasaba 
en la América mestiza sino hasta hace 
relativamente pocos años; considero que hasta 
el segundo tercio del siglo XX, las familias 
nuestras eran numerosas y la  gente 
medianamente feliz, de manera que si bien las 
mascotas hacían o no parte del entorno familiar 
no era cosa que preocupara a nadie, en 
realidad. 

Hoy, los animales de compañía han cobrado un 
lugar importante en el universo familiar al punto 
de ser considerados “hijos” con nombre y 
apellido, y ya ha habido quienes les han 
heredado sus fortunas para que después de 
“idos” se les atiendan como a príncipes, lo que 
parece absurdo, pero la demás gente no 
parece quedársele atrás pues el menos 
"ajuarea” a las mascotas con las insignias y 
hasta escarpines le pone del equipo de su 
devoción, con camiseta y gorra. 

LA SOCIEDAD DE LAS MASCOTAS: 
  SOBREPROTECCIÓN Y CANINOTERAPIA 

aninoterapia es una palabra que parece negarse a sí misma, pero está de moda, en un 

Cmundo cada vez más urgido de amor incondicional debido a las tensiones generalizadas de 
la familia y la pareja, en estos tiempos difíciles de apuros económicos, crisis de la paternidad, 

empoderamiento de los hijos que, al ser cada vez menos, se veneran de modo inusual, haciendo 
que ellos se “pinchen”, lo cual engloba otros problemas de carácter psicosocial.  
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Así es que alrededor de las mascotas se ha 
montado toda una industria destinada a 
satisfacer más que sus necesidades las de sus 
amos que los ven como una proyección de sí 
mismos, de tal manera que cuentan con 
servicios que van desde golosinas y mentas 
para cuidar el aliento hasta el uso de spa 
caninos, peluquería para corte de pelo y 
manicure, peinado, cepillado y perfumado, 
panaderías para bocados especiales y hasta 
tortas de cumpleaños, pasando por la atención 
que les tributan l impiadores de patio, 
recreacionistas caninos, diseñadores de 
camas y casas, y tanques (tal que si fueran 
peces) proveedores de servicios de viajes, 
artesanos creadores de collares, carlancas, 
gorras y pañoletas, modistos caninos para su 
vestuario original que acompasen con los 
propios, y tenderos especializados en la 
provisión de sus demás accesorios. Además 
de la nube de sus entrenadores deportivos y 
adiestradores escolares para que aprenda 
órdenes en inglés, o no hacer necesidades en 
cualquier lado; sus psicólogos para tratar de la 
relación entre mascotas y amos, sus 
paseadores, sus instructores para salvar 
obstáculos, además de los vigías de sus clubes 
y espacios sociales, salacunas y hoteles.

Desde luego, es muy importante el rol que 
cumplen los médicos veterinarios en este 
contexto porque es preciso mantener la salud 
de los animales para procurar la salud de las 
personas y a su alrededor en prevención de 
virus, bacterias y zoonosis, principalmente. Y 
debe ser por ahí, por la atención médica 
veterinaria que no es un lujo sino una 
n e c e s i d a d ,  p o r  d o n d e  e m p i e c e  l a 
caninoterapia.    

La verdad es que las mascotas, en particular, 
los perros se merecen su lugar por los servicios 

que prestan, por la misión que desempeñan 
como protectores del hogar y por la amistad 
leal que nos brindan. Eso no está en discusión. 
Pero una cosa es la sobreprotección de sus 
amos a la que ya definimos en otro artículo 
como pethofilia, que pone al hombre al servicio 
del perro y otra la caninoterapia. 

Esta es una práctica que emplea a los perros 
en el mejoramiento de las condiciones físicas, 
sensoriales, corporales, sociales, o psíquicas 
de las personas que se someten a esta. 

La caninoterapia puede llevarse a cabo de 
manera individual de manera grupal, según 
sean los casos, consistiendo básicamente en 
“la captación de estímulos externos por parte 
del usuario para hacerle frente a su trastorno”. 
“Un perro de terapia está entrenado para 
brindar afecto, apoyo y comodidad a pacientes 
en hospitales, hogares de ancianos, escuelas, 
bibliotecas, orfanatos, prisiones y también, en 
áreas de desastre”, según especialistas del 
Centro de Tratamiento Kanai Pets.

TIP MASCOTAS
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AMIGO ANIMALISTA: RECUERDE QUE SU SALUD EMOCIONAL ESTA DIRECTAMENTE RELACIONADA CON LA SALUD DE SU MASCOTA, SI SU 
MASCOTA ESTÁ FELIZ Y SALUDABLE POR COMO USTED LA TRATA Y LA CUIDA, ELLA REFLEJARAÁ AMOR Y CARIÑO RECONFORTANTE EN USTED, 

LO QUE LE AYUDARÁ A MANTENER UN VÍNCULO AFECTIVO POSITIVO Y SANADOR EN SUS VIDAS, RECUERDE MANTENER SUS VACUNAS Y 
ANTIPARASITARIOS AL DÍA, VISITE AL VETERINARIO AL MENOS CADA 6 MESES PARA CONTROLES DE SALUD, Y EVITE POSIBLES SÍINTOMAS.  
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De manera que no resulta improbable que el 
perro haya sido fiel compañero del hombre 
hace miles de años también. Ya Sigmund 
Freud, el padre de la psicología moderna, 
utilizaba su propio perro para motivar a sus 
pacientes tímidos, en sus terapias analíticas, 
de manera que su mascota llegó a ser su 
coterapeuta y, más atrás es de recordar que 
Alejandro Magno, llevaba junto a él a su perro 
Peritas para auxil iarlo en el combate, 
habiéndole acompañado en su campaña de 
Oriente, el cual según el historiador Plutarco 
era capaz de atreverse contra leones y 
elefantes.

Pero, no nos distraigamos, la caninoterapia, 
como prefieren abreviar algunos se usa hoy 
para tratar muchas patologías con gran 
beneficio para sus pacientes tanto niños, como 
adultos y mayores, contribuyendo a los 
médicos o psicoterapeutas de este tipo de 
pacientes a hacer más eficiente la aplicación de 
sus técnicas al apelar a mover positivamente 
su sensibilidad y afecto por los perros, y 

proporcionarle compañía efectiva en medio de 
sus tribulaciones, inclusive para tratar 
pacientes con ciertos grados de autismo, 
ansiolíticos o depresivos pues el trato con estos 
perros adiestrados para esos fines les mejora 
el ánimo y eleva la autoestima, y hacen olvidar 
por instantes el dolor, aún más, ayuda en su 
recuperación y previenen otras patologías 
graves. 

La caninoterapia acoge a una gran cantidad de 
pacientes y habría que ver cómo también los 
canes se estresan, se duelen y viven la pena 
por la ausencia de sus seres queridos, de modo 
que si hay algo retributivo es el amor filial que 
experimentan los perros por sus amos, y cómo 
sufren cuando estos se ponen graves y 
fracasan o se ausentan por otros motivos. Hay 
una oración que define muy bien esa 
correlación y la reciprocidad; Da amor sólo el 
que lo necesita.

Abril 2025 C O G A N C E V A L L E   P E T S






